
З
авершили работу
сессии обеих палат
Национального соб�
рания. Особое вни�
мание было прико�
вано к работе Пала�
ты представителей.

По предложению Центриз�
биркома депутаты назначи�
ли выборы Президента на
11 октября.

Дата, обратила особое
внимание Председатель
Центральной комиссии
Республики Беларусь по
выборам и проведению ре�
спубликанских референду�
мов Лидия Ермошина, аб�
солютно легитимная. А раз�

дающиеся порой возраже�
ния отдельных юристов о
необходимости проводить
выборы именно в послед�
нее возможное для этого
воскресенье руководитель
ЦИК назвала абсолютно на�
думанными. В самом деле:
закон четко определяет
крайний срок голосования.
Но никак не назначение вы�
боров на последний из воз�
можных дней.

Итак, главная избира�
тельная кампания нынешне�
го года фактически объяв�
лена. Регистрация инициа�

тивных групп по сбору под�
писей для выдвижения кан�
дидатов должна завершить�
ся не позднее 22 июля, за�
тем пройдет этап сбора под�
писей — с 23 июля по 21 ав�
густа. С 22 августа по 5 сен�
тября нужно будет подать в
ЦИК документы на регист�
рацию кандидатов. Которая
в свою очередь завершится
не позднее 15 сентября. С
этого момента начнется пе�
риод предвыборной агита�
ции. Досрочное же голосо�
вание будет проводиться с
6 по 10 октября.

■■ ТУНИС. Министерство
иностранных дел реко�
мендует гражданам на�
шей страны, находящим�
ся в Тунисе, быть пре�
дельно осторожными
ввиду недавно произо�
шедшего террористичес�
кого акта, «соблюдать
максимально возможные
меры предосторожности
и воздержаться от посе�
щения мест массового
скопления людей».

■■ КОНТРОЛЬ. Дания уста�
новит контроль на грани�
це с Германией для того,
чтобы пресечь въезд на
свою территорию неле�
гальных мигрантов и пе�
ревозку контрабандных
товаров. Об этом датс�
кий министр иностран�
ных дел Кристиан Джен�
сен заявил своему не�
мецкому коллеге.

■■ КРУШЕНИЕ. Военно�
транспортный самолет
упал в жилом квартале в
городе Медан на острове
Суматра в Индонезии. В
результате падения были
разрушены несколько жи�

лых домов и гостиниц. На
борту самолета находи�
лись 113 человек, выжив�
ших среди них нет. Еще по
меньшей мере 45 человек
погибли на земле.

■■ СРЕДНЕВЕКОВЬЕ. Боеви�
ки «Исламского государ�
ства» впервые обезгла�
вили двух женщин, обви�
нив их в «колдовстве».
Обе жертвы были казне�
ны вместе со своими
супругами.

■■ СЦЕНА. Зрители могут
оценить и проголосо�
вать на сайте 
www.kultprosvet.by за одну
из восьми пьес, которую
впоследствии поставят на
сцене Республиканского
театра белорусской дра�
матургии. Голосование
продлится до 13 июля.

По сообщениям
информационных агентств.

ОДНИМ СЛОВОМ
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9
июля 1944 года в 25
километрах от
Минска, у поселка
Рассвет, генерал
Фелькерс — «бело�
русский Паулюс»
покорно поднимет

руки перед Аней Пилипенко,
а 17 июля возглавит марш по�
бежденных: колонну из
57.600 пленных немецких ге�
нералов, офицеров и солдат
разгромленной в Белоруссии
группы армий «Центр», ко�
торую под конвоем проведут по центру
Москвы.

9 мая 1992 года в Лиде праздновали
50–летие 1–й гвардейской Сталинградс�
кой ордена Ленина, дважды Краснозна�
менной, орденов Суворова и Кутузова
штурмовой авиадивизии, в которой мне
посчастливилось тогда служить. Ветера�
ны, съехавшиеся из разных уголков непо�
нятного СНГ (СССР к тому времени уже
умер, но не для них), радуясь возможнос�
ти пообщаться с нами, их наследниками,
делились самым дорогим, сокровенным,
памятным. Участник освобождения Бело�

руссии от фашистов, наш легендарный
земляк, Герой Советского Союза, кавалер
двух орденов Ленина и семи (!) Красного
Знамени, маршал авиации Иван Пстыго,
рассказывая о боях за Минск, поведал нам
о специальном задании, которое было воз�
ложено на него командованием 1–й воз�
душной армии. Ему, в июле 1944–го ко�
мандиру 893–го Витебского штурмового
авиаполка, предстояло с аэродрома под
Минском в обстановке строжайшей сек�
ретности организовать отправку в Москву
немецких генералов, взятых в плен во вре�
мя операции «Багратион». За ними прис�

лали транспортный С–47 «Дуглас» и две�
надцать истребителей Як–9 для сопровож�
дения. «Лампасный груз» прибыл на аэ�
родром рано утром в сопровождении ох�
раны — офицеров НКВД.

Во время оформления «ценного бага�
жа» и перегрузки его из «студебекеров»
на борт С–47 офицер охраны, ткнув паль�
цем в высокого, увешанного орденами ге�
нерала, с усмешкой произнес: «Этого в
плен взяла девчонка–лейтенант!» 

Возмездие 
от Ани Пилипенко

Гвардии техник–лейтенант Аня Пилипенко. 
Кто сегодня, кроме ее родных, помнит о ней? 
А ведь портрет этой девушки должен быть 
во всех музеях, посвященных Второй мировой
войне, ее имя должно обязательно
присутствовать в военно–исторических
справочниках и энциклопедиях. Такого больше
не знала история войны: девушка–лейтенант
берет в плен любимчика Гитлера,
командующего 27–м армейским корпусом,
гремевшего на весь вермахт генерала пехоты
(что соответствует советскому
генерал–полковнику) Пауля Фелькерса,
назначенного командовать окруженной под
Минском в июле 1944 года 105–тысячной
группировкой войск, в которой находились
остатки 23 дивизий из 4–й и 9–й армий во
главе с семью генерал–лейтенантами и шестью
генерал–майорами!

Стр. 8 — 9

ОСВОБОЖДЕНИЕ

Самолет У–2 из женского полка 
ночных бомбардировщиков, 1944 г.

Анна Пилипенко.

Минск. Июль 1944 г.

Пленных немцев ведут по улицам Москвы.

ПАРЛАМЕНТ

Выборы Президента
пройдут 11 октября
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●● Протокол

Поздравление
Александр Лукашенко по�

здравил Президента Респуб�
лики Армения Сержа Саргся�
на с днем рождения.

В поздравлении, в частно�
сти, говорится:

— Убежден, что Ваша це�
леустремленность, заслуженный авторитет
и богатейший опыт государственного дея�
теля будут и впредь способствовать реали�
зации потенциала белорусско–армянского
сотрудничества, объединению усилий для
налаживания интеграционного взаимодей�
ствия в интересах устойчивого развития на�
ших стран.

(По сообщению 
пресс–службы Президента.)

●● Официально

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ПАЛАТЫ
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ НАЦИОНАЛЬНОГО
СОБРАНИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ

№ 603–П5/VII

О назначении выборов
Президента Республики
Беларусь

В соответствии с частью третьей статьи
81 и пунктом 3 части первой статьи 97 Кон�
ституции Республики Беларусь, пунктом 1
статьи 23 и частью первой статьи 56 Избира�
тельного кодекса Республики Беларусь Па�
лата представителей Национального собра�
ния Республики Беларусь ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Назначить выборы Президента Респуб�
лики Беларусь на 11 октября 2015 года.

2. Центральной комиссии Республики
Беларусь по выборам и проведению респуб�
ликанских референдумов организовать в
соответствии со своими полномочиями
проведение выборов Президента Республи�
ки Беларусь и осуществлять контроль за ис�
полнением законодательства о выборах.

3. Государственным органам, иным орга�
низациям обеспечить выполнение отнесен�
ных к их компетенции организационных
мероприятий по подготовке и проведению
выборов Президента Республики Беларусь в
сроки, установленные Избирательным коде�
ксом Республики Беларусь.

4. Совету Министров Республики Бела�
русь обеспечить финансирование расходов
на подготовку и проведение выборов Пре�
зидента Республики Беларусь в пределах
средств, предусмотренных в республикан�
ском бюджете на эти цели.

5. Настоящее Постановление вступает
в силу со дня его официального опублико�
вания.

Председатель Палаты представителей
Национального собрания

Республики Беларусь
В.АНДРЕЙЧЕНКО.

30 июня 2015 г.                            г. Минск.

●●  Парламент

ДОСЛОВНО

Выступая перед депутатами
и отвечая на вопросы журна1
листов, Председатель Центриз1
биркома Лидия Ермошина рас1
сказала:

О степени накала
предстоящей кампании

— Надеюсь, что избиратель�
ная кампания будет нескучной,
не сонной, но при этом не дос�
тавит беспокойства и потрясе�
ний, которые мы имели в 2010
году. Когда мы увидим тех, кто
намерен стать кандидатом в

Президенты, тогда сможем говорить о том, на�
сколько вяло или весело пройдет данная избира�
тельная кампания. Пока проявляет активность
только одно лицо, которое не может выдвигаться,
поскольку не является гражданином Беларуси по
рождению, — граф Прушинский. Он очарова�
тельный, веселый человек, и он активен, в то вре�
мя как мы не можем его зарегистрировать.

О личных фондах

— На этих выборах в три раза увеличивается
предельный размер избирательного фонда кандида�
та в Президенты — с 3 до 9 тысяч базовых величин.
На сегодняшний день эта сумма составляет 1 мил�
лиард 620 миллионов рублей, или около 105 тысяч
долларов. При этом снято ограничение размера де�
нежных средств, которые может внести в фонд сам
претендент на президентскую должность. Ранее он
мог вносить в состав своего личного финансового
фонда не более 50 базовых величин.

Об информационных плакатах
кандидатов

— Мы всегда, как правило, общий информа�
ционный плакат и его текст согласовываем с кан�
дидатом, чтобы потом не было конфликтов. Сра�
зу могу сказать: там не будет никаких личных
оценок, там будут только объективные данные,
представленные самими кандидатами.

О возможной оценке со стороны Запада

— Остается только верить в лучшее и работать
над тем, чтобы не давать поводов для критики. В
принципе, недостатки можно найти в любой ра�
боте. Главное — они не должны повлиять на ход
выборов и волеизъявление граждан.

Выборы Президента 
пройдут 11 октября

(Окончание. 
Начало на 11й стр.)

Темой выборов повестка
финального дня работы сессии
Палаты представителей не бы�
ла исчерпана. По сложившейся
традиции под занавес сессий
депутаты и сенаторы собира�
ются в Овальном зале вместе,
чтобы пообщаться с кем–то из
руководства Правительства. На
этот раз перед парламентария�
ми выступила вице–премьер
Наталья Кочанова. Она в дета�
лях рассказала о социальной
политике государства на ны�
нешнем этапе и мерах по ее со�
вершенствованию.

Даже несмотря на то, что бюд�
жетное финансирование было огра�
ничено, а перед министерствами со�
циального блока стояла задача до�
биться максимальной отдачи от каж�
дого вложенного рубля, удалось дос�
тичь многого. Более того, на протя�
жении последних лет социальная
сфера является уже не только потре�
бителем бюджетных ресурсов, но и
сама пополняет казну:

— Только за истекшие четыре го�
да пятилетки организациями образо�
вания, здравоохранения, культуры,
физкультуры и спорта, здравницами
получено внебюджетных доходов на
сумму более 33 триллионов рублей,
— сообщила вице–премьер.

Коснулась Наталья Кочанова и
пенсионной темы:

— В связи с изменениями бюдже�
та прожиточного минимума в теку�
щем году произведено два перерас�
чета минимальных и социальных
пенсий. Аналогичные повышения
планируются 1 августа и 1 ноября.

При этом исходя из финансовых
возможностей Правительством бу�
дет рассмотрен и вопрос о повыше�
нии трудовых пенсий. По–прежнему
оказывается целевая поддержка по
адресной социальной помощи. Так, в
I квартале ее получили более 67 ты�
сяч человек на сумму более 145
млрд. рублей. А вот решение пробле�

мы доступности детских садов Ната�
лья Кочанова видит в более актив�
ном использовании альтернативных
форм:

— Это размещение детских садов
на первых этажах жилых зданий, от�
крытие групп краткосрочного пре�
бывания, создание детских садов се�
мейного типа. Эффективность оче�
видна — с наименьшими затратами
обеспечивается тот же социальный
стандарт.

Затронула вице–премьер и тему
воспитания ответственности как у
подрастающего поколения, так и в
семье. При этом не исключила озву�
ченной депутатами возможности уч�
реждения награды для многодетных
отцов:

— Думаю, что в данный момент
будет более правильной работа, ко�
торую мы проводим в молодежной
среде, по роли семьи, по укрепле�
нию ее статуса. Но все же, может
быть, подумаем и над таким предло�
жением.

В целом, как заверила депутатов
Наталья Кочанова, Правительством
обеспечено стабильное функциони�
рование отраслей социальной сфе�
ры. Государством последовательно
выполняются все взятые на себя со�
циальные обязательства и гарантии
перед населением.

Максим ОСИПОВ.
osipov@sb.by

Вчера у нас на биржевых валютных
торгах фаворитом стал евро, его курс
увеличился на 136 рублей, при том,
что доллар и российский рубль скор1
ректировались в противоположную
сторону. Любопытное поведение «иг1
роков», в то время как мир замер в
ожидании возможного дефолта Гре1
ции, который может завершиться вы1
ходом страны из еврозоны. Похоже,
наши бизнесмены склоняются на сто1
рону экспертов–оптимистов, которые
в выходе Греции из ЕС видят плюсы.

Если вкратце, мнение таково. Снача�
ла, безусловно, евро может пострадать —
«просядет» пунктов на 5 — 10. И мы, воз�
можно, даже увидим паритет — соотно�
шение курса евро к доллару как один к
одному. Но меньше доллара евро вряд ли

будет стоить, поскольку вре�
мя для «развода» выбрано не
совсем удачное. Далеко не
всех собирающихся в отпуск
интересует политика. Спрос
на евро для поездки в страны, традици�
онно массово принимающие туристов, в
том числе российских и белорусских,
поддержит европейскую валюту. Кроме
того, если ослабевший евро некоторое
время будет плох для тех, кто хранит
сбережения в этих дензнаках, то для эко�
номики еврозоны это плюс, дополнитель�
ное конкурентное преимущество, тем бо�
лее в условиях развивающейся дефля�
ции. В итоге к осени на слабом евро эко�
номика ЕС, избавившаяся от греческих
проблем, начнет подниматься. А вслед за
ней пойдет вверх и евро. Опытные трей�

деры и спекулянты оживились. Но нам�
то что с этого?

Впрочем, гражданам, далеким от ва�
лютных спекуляций, экономисты сове�
туют никогда не делать резких движе�
ний. Ведь подобные «качели» валют мы
наблюдаем не первый год. Не в диковин�
ку. Одним словом, не стоит завтра бе�
жать и срочно снимать вклады в банках,
номинированные в евро, — потеряете на
курсе. А вот если собираетесь летом в
отпуск в Евросоюз, то следите за «каче�
лями» валюты. Кто его знает, как собы�
тия повернутся. Зачем напрасно риско�

вать? А еще правильнее —
не нервничать по поводу
СКВ — риск в этом деле
есть всегда!

Некоторые эксперты
предрекают и рост курса
евро, в том случае, если
стороны договорятся и де�
фолта не случится. Евро с
высокой долей вероятнос�
ти начнет отыгрывать поте�
рянное. Хотя прежних мак�
симумов — 1,5 — 1,4 евро
к доллару — нам не видать
наверняка. Экономика
США восстанавливается
быстрее, чем европейская.

Что касается поездок в
Грецию нынешним летом,
то большинство экспертов

в области туриндустрии надеются, что
греческие власти наверняка сделают все
возможное для того, чтобы туристы не
испытывали дискомфорта даже в том
случае, если события будут развиваться
по самому худшему сценарию. Слишком
сильно зависит от этого экономика стра�
ны. При том, что в банкоматах Греции
сейчас можно снять не более 60 евро, на
приезжих, как уверяют новостные порта�
лы, это не распространяется. Хотя я бы
сейчас не рискнула ехать туда...

Аэлита СЮЛЬЖИНА.
aelita@sb.by

Евро 
или доллар
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Уважаемые высшие должностные лица
страны!

Уважаемые члены Совета Республики и
приглашенные!

За прошедший период Совет Республики,
его постоянные комиссии целенаправленно
работали не только над нормативным право�
вым обеспечением деятельности государ�
ства, но появились и новые формы взаимо�
действия с депутатским корпусом местных
Советов, регионами... Но это только начало.
Впереди очень много ответственных и, я бы
сказал, стратегически важных задач.

На завершающей стадии разработки про�
ект Программы социально–экономического
развития Республики Беларусь на 2016 —
2020 годы. Постоянные комиссии, руковод�
ство Совета Республики, все сенаторы долж�
ны активно включиться в работу, проводи�
мую Правительством. С учетом достаточно
сложной ситуации в экономике разработку
проекта программы следует вести по пакет�
ному принципу, включая необходимые зако�
ны, указы, программы, постановления, или
хотя бы определить их перечень, конкрет�
ные сроки принятия и концептуальную суть.
Члены Совета Республики, как мы договари�
вались ранее, уже вносят предложения по
стимулированию занятости, экспорта, ин�
вестиционной деятельности, а это сегодня
самые актуальные вопросы.

Полагаю правильными и заслуживающи�
ми поддержки Парламентом предложения
Правительства о необходимости комплекс�
ных институциональных изменений и совер�
шенствования экономической политики. При
этом государство должно содействовать раз�
витию и повышению конкурентоспособности
как ныне эффективно работающих предпри�
ятий, так и созданию новых организаций. Го�
сударственных и частных, в том числе с
иностранным капиталом. Ход реформ будет
успешным, если преобразования будут комп�
лексными, всесторонне продуманными, пос�
ледовательно и активно реализуемыми...

Совету Республики предстоит вести ак�
тивную и, я бы сказал, напористую работу
по гармонизации и унификации нацио�
нального законодательства с учетом член�
ства Беларуси в ЕАЭС. Ведь как были мно�
гочисленные барьеры во взаимной торговле
между государствами — членами ЕАЭС,
так и остаются. Обеспокоенность вызывают
новые решения, принимаемые нашими
партнерами по Евразийскому экономичес�
кому союзу в одностороннем порядке, что
не укрепляет наш союз и сейчас, и на перс�
пективу. Хотелось бы большей результатив�
ности в работе Евразийской экономической
комиссии по созданию полноценного обще�
го рынка без изъятий и ограничений...

Уважаемые коллеги!
Международная и межпарламентская де�

ятельность Совета Республики направлена на
создание лучших внешнеполитических и
внешнеэкономических условий для продви�
жения и защиты национальных интересов
Республики Беларусь.

Безусловным приоритетом в нашей меж�
дународной деятельности является укрепле�
ние стратегического партнерства с Российс�
кой Федерацией.

3 марта 2015 года на заседании Высшего
государственного Совета Союзного государ�
ства были утверждены Приоритетные нап�
равления и первоочередные задачи дальней�
шего развития Союзного государства на
среднесрочную перспективу (2014 — 2017

годы). Председателям
постоянных комис�
сий совместно с кол�
легами из Палаты
представителей необ�
ходимо с учетом этих
решений формиро�
вать планы законоп�
роектной деятельности. В настоящее время в
Совете Республики совместно с Советом Фе�
дерации Федерального Собрания Российской
Федерации ведется целенаправленная работа
по подготовке и проведению второго Фору�
ма регионов Беларуси и России, который
состоится 17 — 18 сентября 2015 года в Вели�
ком Новгороде, основная тематика которого
«Промышленная политика Союзного госуда�
рства: общие подходы и региональные аспек�
ты». Планируется решить многие вопросы
промышленной кооперации, взаимной тор�
говли и инвестиционного сотрудничества.

По результатам весьма продуктивных ви�
зитов президентов Китая и Индии, руково�
дителей парламентов Индонезии, Сербии,
Мьянмы в Совете Республики приняты соот�
ветствующие документы. Задача постоянных
комиссий, Секретариата Совета Республики
— обеспечить их безусловную реализацию.

Уважаемые товарищи!
Президент Республики Беларусь Алек�

сандр Григорьевич Лукашенко постоянно
указывает на то, что вся наша работа должна
быть направлена на повышение благосостоя�
ния наших граждан, решение актуальных за�
дач простого человека. Члены Совета Респуб�
лики должны постоянно руководствоваться
этими подходами в своей деятельности.

Анализ обращений показывает, что в
центре внимания граждан продолжает нахо�
диться законотворческая деятельность Пар�
ламента... Работа будет продолжена. На сис�
темной основе, в тесном контакте с руково�
дителями регионов и предприятий, что и
предусмотрено в постановлении президиума
Совета Республики «О дополнительных ме�
рах по повышению эффективности работы
Совета Республики Национального собрания
Республики Беларусь с населением», которое
принято в январе 2015 года.

В ближайшие месяцы под руковод�
ством Президента Республики Беларусь на
специальных широких форумах будут рас�
смотрены вопросы агропромышленного
комплекса, жилищно–коммунального хо�
зяйства и образования. Поэтому я обраща�
юсь к членам Совета Республики — обсу�
дите эти вопросы у себя в областях, посове�
туйтесь с Советами базового уровня. С чем
представители регионов прибудут на эти
серьезные мероприятия?

Уважаемые члены Совета Республики!
Впереди у нас важное политическое со�

бытие — выборы Президента Республики Бе�
ларусь. В преддверии избирательной кампа�
нии необходимо эффективнее работать чле�
нам Совета Республики, депутатам местных
Советов депутатов. Не ждать поручений, а
быть активными в решении проблем прос�
тых людей и организаций.

Когда наш Президент говорит, что выбо�
ры — это экзамен власти перед народом, мы,
члены Совета Республики, должны пони�
мать, что это наш общий экзамен. Встречи с
людьми, активом, руководителями всех уров�
ней должны проходить открыто, честно. Тог�
да население с еще большей активностью
поддержит проводимый в стране социаль�
но–политический и экономический курс.

Напряженная
повестка
дня

Выборы —
экзамен 
для власти
Из выступления председателя Совета
Республики Михаила Мясниковича 
на закрытии девятой сессии Совета
Республики пятого созыва

Уважаемые депутаты, приглашен�
ные и журналисты!

Седьмая сессия Палаты представи�
телей ознаменовалась рядом важных
политических событий, ключевым из
которых, безусловно, стало Послание
Главы государства белорусскому наро�
ду и Парламенту.

Предельно честный и открытый раз�
говор, состоявшийся в Овальном зале,
обусловил характер тех приоритетных
задач, которыми руководствуются сего�
дня все органы власти в обеспечении
экономической и социальной стабиль�
ности.

Базовый тезис Главы государства о
том, что именно в экономике гарантия
нашей независимости, залог мира и
фундамент будущего, лег в основу на�
шей законодательной деятельности...

С учетом требований времени при�
няты меры по укреплению финансово�
го сектора и банковской системы, улуч�
шению инвестиционного климата. На
сохранение традиционных и поиск но�
вых рынков сбыта белорусских товаров
была направлена активная работа по ус�
транению барьеров между странами Ев�
разийского экономического союза и
развитию биржевой торговли. Этой же
цели была подчинена и ратификация
большинства международных соглаше�
ний, заложивших основу долгосрочных
отношений с новыми партнерами.

Требование Главы государства
по–хозяйски, рачительно использовать
внутренние ресурсы стало для депута�
тов отправной точкой при рассмотре�
нии эффективности расходования
средств республиканского бюджета и
государственных внебюджетных фон�
дов в 2014 году. С таких же позиций ну�
жно подойти к разработке бюджетной
политики и стратегии развития страны
на перспективу.

На сессии нашли свое отражение
инновационные подходы к развитию
сельского хозяйства и строительной
сферы. Значительное место было отве�
дено экологической проблематике, эф�
фективному использованию природ�
ных ресурсов, вопросам промышлен�
ной безопасности, обращению с отхода�
ми.

Реализуя тезис Послания о повыше�
нии качества законов, депутаты особое
внимание уделили прогнозу последст�
вий их принятия...

Однако состояние дел в экономике
прежде всего зависит от самого челове�
ка, его инициативы и отношения к тру�
ду. Именно этим продиктованы приня�
тые нами меры по стимулированию де�
ловой активности и оптимизации тру�
довых отношений...

Большой пакет рассмотренных зако�
нопроектов связан с совершенствовани�
ем сфер здравоохранения и образова�
ния, пенсионного обеспечения и госу�
дарственного социального страхования,
физкультуры и спорта...

В ходе сессии начата масштабная
работа над проектом Кодекса о культу�
ре. Это уникальный документ, не имею�
щий аналогов в СНГ.

И, разумеется, его подготовка будет

вестись с учетом
широкого обще�
ственного мне�
ния...

Ряд законода�
тельных актов на�
прямую связан с
формированием
ответственной гражданской позиции
населения. Это касается участия обще�
ственности в принятии экологически
значимых решений, мер по дебюрокра�
тизации работы с обращениями граж�
дан и юридических лиц.

Особое звучание приобретает в
этом отношении президентский Закон
«О борьбе с коррупцией», в котором за�
креплена новая форма противодейст�
вия коррупции — общественный конт�
роль...

На сессии была продолжена систем�
ная работа по обеспечению националь�
ной безопасности, законности и право�
порядка. Весомый блок документов ка�
сается вопросов реформирования су�
дебной системы, прозрачности в работе
правоохранительных органов, учрежде�
ния института альтернативной службы.
Очередной шаг в гуманизации нацио�
нального законодательства — принятие
закона об амнистии...

В период сессии реализована весьма
интенсивная международная програм�
ма. Нам удалось значительно продви�
нуться в укреплении уже налаженных и
установлении новых контактов, опреде�
лении более эффективных форм сот�
рудничества...

Широкий спектр вопросов между�
народной повестки решался при актив�
ном участии белорусских депутатов на
площадках международных парламент�
ских организаций. Лейтмотивом этой
деятельности в нынешнем году стало
объединение усилий парламентариев в
борьбе за мир на планете, сохранение
исторической памяти...

Уважаемые депутаты!
В межсессионный период нас ждет

не менее ответственная и напряженная
работа по всем направлениям парла�
ментской деятельности. Повестка пред�
стоящих международной и законотвор�
ческой программ достаточно объемна.

Нами принято важнейшее полити�
ческое решение — назначена дата выбо�
ров Президента Республики Беларусь.

Парламентарии всегда были силой,
консолидирующей общество в ответст�
венные для страны периоды. И в ны�
нешнем политическом сезоне мы долж�
ны сделать все от нас зависящее, чтобы
избирательная кампания прошла мак�
симально открыто, демократично, в по�
лном соответствии с законом, а ее ито�
ги стали реальным выражением воли
народа, отвечали его интересам.

Уверен — опыт, профессионализм и
активная гражданская позиция, прису�
щие депутатам, позволят успешно вы�
полнить все поставленные задачи.

В заключение, уважаемые коллеги,
позвольте поблагодарить вас за работу
и поздравить всех присутствующих с
наступающим праздником — Днем Не�
зависимости Республики Беларусь.

Полные тексты выступлений М.Мясниковича и В.Андрейченко размещены на официальном сайте «СБ» www.sb.by

Из выступления председателя Палаты
представителей Владимира Андрейченко
на закрытии седьмой сессии Палаты
представителей пятого созыва



— Андрей Иванович, если бы
два года назад не было принято
решение о создании госкомите�
та, в каком состоянии находи�
лась бы сейчас белорусская су�
дебная экспертиза?

— Ее бы сегодня терзали хро�
нические проблемы, которые
продолжались десятилетиями.
Недостаточное финансирова�
ние, разобщенность, отсутствие
единой методики, моральный и
материальный износ оборудова�
ния, проблемы с качеством и
сроками проведения экспертиз...
Ведь во всех ведомствах, по ко�
торым были разбросаны экс�
пертные службы, они находи�
лись, прямо скажем, на вторых
ролях. Кроме того, нарастало бы
наше отставание от уровня раз�
вития экспертных служб в дру�
гих государствах. Перед созда�
нием ГКСЭ глубоко анализиро�
вался зарубежный опыт: оказа�
лось, что во многих развитых
странах в качестве приоритета
дальнейшего развития судебной
экспертизы избран путь объеди�
нения различных экспертных
подразделений в единую служ�
бу. Выгоды очевидны — такой
шаг позволяет сконцентрировать
кадровые и финансовые усилия,
создать общую приборную базу.
Беларусь в реализации данного
подхода стала первопроходцем.

— Почему вы подчеркнули
важность создания этой базы?

— Она весьма дорогостоя�
щая. Не всякое ведомство может
себе позволить приобрести для
своей экспертной службы совре�
менное оборудование. Между
тем нынешняя криминалистиче�
ская наука зиждется как раз на
современной приборной базе,
которая позволяет на высоком
уровне проводить новейшие ис�
следования, например, ДНК. Ес�
ли в 90–х годах этот вид экспер�
тизы только начинал развивать�
ся, то теперь зачастую является
ключевым источником доказа�
тельств как по уголовным делам,
так и по гражданским спорам.

— Какой шаг за первые годы
работы вы считаете наиболее су�
щественным?

— Самое главное, на мой
взгляд, что удалось сделать, —
это не только сохранить специа�
листов, ранее трудившихся в
различных ведомствах, но и объ�
единить их, консолидировать
для решения общих задач. Гово�
ря военным языком, проблемы
слаженности коллектива уже ре�
шены. Люди понимают, что все
они — в погонах или без — су�
дебные эксперты и делают одно
дело. Задачей руководства было
создание для экспертов соответ�
ствующих условий — от обеспе�

чения современным рабочим
местом до материальных, соци�
альных, правовых гарантий.

— И каков оказался резуль�
тат?

— Мы ожидали и в итоге по�
лучили кардинальное решение
многолетней болезненной проб�
лемы качества и оперативности
производства экспертиз. Судите
сами: если ранее экспертизы
могли проводиться от 3 — 4 ме�
сяцев до полутора лет, то сегодня
99% из их общего числа выпол�
няется в течение месяца. Я бы хо�
тел заметить, что вряд ли можно
найти государство, где такой
объем экспертиз делается за
столь короткое время. Это как
раз следствие того, что государ�
ство собрало все экспертные воз�
можности в один кулак, одну си�
стему, одно ведомство. При этом
количество назначаемых экспер�
тиз не снижается, а по некото�
рым видам возросло в два, четы�
ре, шесть раз. Всего за два года
нами произведено более 600 ты�
сяч экспертиз. Эта цифра, не�
представимая в прежние годы,
является и своеобразной оценкой
доверия к работе ГКСЭ. Следова�
тели, органы дознания, судьи
увидели, что с нашей помощью
можно не только решить вопро�
сы, на которые раньше они не
всегда могли получить ответы,
но и сделать это в кратчайшие
сроки.

Что касается качества экс�
пертиз, то у нас создана специ�
альная система жесткого конт�
роля: экспертные заключения
изучаются руководством, вне�
дрен институт наставничества,
эксперты решают контрольные
задания, разбирают проблемные
вопросы и т.д. По сути, мы сами
себя перепроверяем. Ищем
ошибки — конечно, не для того,
чтобы наказать людей, а чтобы
тщательно проанализировать и
разобраться в причинах этих
ошибок. Где невнимательность,
где недостаток опыта... В итоге
количество экспертных ошибок,
если сравнивать с прошлыми
годами, уменьшилось в разы.

— Андрей Иванович, вы сами
долгое время служили в проку�
ратуре и следственных органах.
Этот опыт помогает в вашей ны�
нешней работе?

— Не только я, но и многие
другие руководители подразде�
лений ГКСЭ имеют подобный
опыт. И он, конечно, играет ог�
ромную роль. Во–первых, есть
четкое осознание того, что за�
ключение эксперта в уголовном,
гражданском, хозяйственном, ад�
министративном процессе не�
редко является основным источ�
ником доказательств. Тем юри�
дическим документом, без кото�
рого ни следователь, ни судья, ни
прокурорский работник зачас�
тую в принципе не могут при�
нять решение. Во–вторых, наш
опыт прошлой работы дает пони�
мание, что необходимо сделать,
чтобы ни у кого не было претен�

зий к работе судебных экспер�
тов. Для себя мы поставили зада�
чу создать максимально эффек�
тивную систему, чтобы она поз�
воляла правоохранительным ор�
ганам и правосудию решать по�
ставленные перед ними задачи.
Кажется, у нас это получается:
случаи обращения коллег с каки�
ми–либо претензиями к работе
экспертов сейчас единичны, при�
чем каждый из них досконально
разбирается.

— С чего начинается взаимо�
действие судебных экспертов с
представителями других ве�
домств?

— Как правило, с осмотра ме�
ста происшествия. Еще когда я
работал в Следственном комите�
те, мы обратили внимание на
серьезную проблему: в ряде ре�
гионов страны к месту како�
го–либо происшествия прибыва�
ет следственно–оперативная
группа, а эксперта в ней нет. Его,
бывало, просто невозможно при�
влечь к такому экстренному вы�
зову. А что такое осмотр без экс�
перта? Это потеря доказательств,
от которых нередко целиком за�
висят раскрытие преступления и
изобличение преступника.

— В чем причина такой си�
туации и как вы решали эту
проблему?

— Первой причиной была
межведомственная разобщен�
ность экспертов, второй — боль�
шой некомплект работников по
линии судебной медицины. До�
ходило до того, что почти в поло�
вине районов Беларуси их долж�
ности оставались вакантными.
Работа тяжелая, к тому же были
сложности с удовлетворением
потребности в таких специали�
стах. Скажем, если общая по�
требность в судебно–медицин�
ских экспертах была 40 — 60 че�
ловек ежегодно, то из числа вы�
пускников–медиков такими спе�
циалистами становились лишь 7
— 8 человек в год. Потому за эту
проблему мы взялись в числе
первоочередных и совместно с
Минздравом решили ее карди�
нальным образом: за один год
подготовили 78 судебно–меди�
цинских экспертов, то есть в 10
раз больше, чем в прошлые вре�
мена. Скоро будет очередной вы�
пуск этих специалистов, и уже
можно говорить, что проблема
нехватки судмедэкспертов — в
прошлом. Она решена, и больше,
я уверен, не повторится. Что же
касается осмотров мест проис�
шествий без экспертов, то 2 — 3
года назад фиксировались сотни,
буквально сотни таких фактов.
Теперь их вряд ли наберется де�
сяток за год, и каждый подобный
случай скрупулезно рассматри�
вается. Сравните эту цифру с
тем, что, например, в прошлом
году специалисты госкомитета
более 100 тысяч раз выезжали
для работы в паре со следовате�
лем или сотрудником милиции.

— А какие новации произош�
ли в материально–техническом

оснащении судебных экспертов?
— Сначала отмечу, что после

сокращения численности работ�
ников благодаря решению Пре�
зидента часть сэкономленных
средств оставлена в распоряже�
нии ГКСЭ и направлена на при�
обретение экспертного оборудо�
вания и расходных материалов.
Сейчас, видя полную картину це�
ликом, мы можем безошибочно
определить, куда направить ре�
сурсы в конкретный момент. Та�
ким образом, с созданием коми�
тета удалось значительно повы�
сить эффективность использова�
ния денежных средств.

Разработан и уже реализуется
пятилетний план перспективного
материально–технического пере�
оснащения. Это закупки техниче�
ских средств и программного
обеспечения, в том числе по ла�
бораторному и специальному
оборудованию, автомобильной
техники, средств связи и автома�
тизации. Необходимы ремонт и
строительство — движение долж�
но быть постоянным, иначе раз�
вития не будет. Конечно, средст�
ва требуются огромные, но мы
стараемся зарабатывать сами, и
все доходы вкладываются именно
в развитие госкомитета. К приме�
ру, сейчас идет кардинальное пе�
реоснащение экспертных подраз�
делений, специализирующихся
на производстве высокотехноло�
гичных экспертиз. К нам пришли
специалисты с углубленным зна�
нием IT–технологий и виртуоз�
ным владением компьютером,
поэтому мы способны дать адек�
ватный ответ и киберпреступни�
кам. Производство подобных экс�
пертиз организовано уже не толь�
ко в центральном аппарате, но и
в областных центрах. За счет оп�
тимизации и перераспределения
существенно увеличены и укомп�
лектованы штаты соответствую�
щих экспертов.

— Закупается ли новое обо�
рудование?

— Поправлю вас: мы закупа�
ем новейшее оборудование. И
его стоимость исчисляется мил�
лиардами рублей. Конечно, в
первую очередь это касается экс�
пертного оборудования по наи�
более востребованным видам
экспертиз, например, в отноше�
нии наркотиков нового поколе�
ния. Значительная часть средств,
в том числе практически все
деньги, заработанные комитетом,
идут на закупку реагентов и рас�
ходных материалов, обновление
лабораторий...

— А насколько сегодня и
уровень оборудования, и про�
фессионализм экспертов спо�
собны противостоять нарко�
торговле?

— С первых дней работы гос�
комитета делаем все возможное,
чтобы препятствовать незакон�
ному обороту наркотиков. Доос�
настили все областные управле�
ния современным аналитичес�
ким оборудованием — хрома�
то–масс–спектрометрами. Стои�

Сегодня исполняется два года с того дня, как в стране начал ра�
боту особенный орган, без которого непредставима деятель�
ность правоохранительной системы и правосудия. Государст�
венный комитет судебных экспертиз был создан по указу Пре�
зидента для обеспечения независимости экспертной деятельно�
сти и повышения ее эффективности. Теперь можно с уверенно�
стью сказать, что это было верное решение, позволившее вести
борьбу с преступностью не архаичными, а самыми
современными методами. Два года — срок вроде бы небольшой,
но он оказался насыщен событиями и преобразованиями, о
которых рассказал корреспонденту «СБ» председатель
госкомитета генерал–майор юстиции Андрей ШВЕД.

4 Среда, 1 июля 2015 • www.sb.by
Беларусь
сегодняправо

Новый уровень
судебной 

экспертизы

●● Актуальный разговор



5 Среда, 1 июля 2015 • www.sb.by
Беларусь
сегодняправо

мость одного, к слову, — около
1,5 млрд. рублей. Для их приобре�
тения в том числе были использо�
ваны внебюджетные денежные
средства, полученные нами за
проведение платных исследова�
ний. С помощью такого прибора
эксперты в кратчайший срок (до
40 минут) определяют любой нар�
котик. Для оперативного реагиро�
вания — ведь изъять наркотик мо�
гут и ночью — высококвалифи�
цированные эксперты–химики в
столице и территориальных орга�
нах работают круглосуточно.

Постоянно отслеживаем нар�
коситуацию, в том числе в стра�
нах ближнего и дальнего зарубе�
жья. Благодаря этому в последнее
время государственный контроль
над оборотом абсолютного боль�
шинства наркотиков установлен
еще до их первого выявления в
Беларуси. А значит, ни один нар�
которговец не сможет избежать
ответственности из–за того, что
наркотик все еще «легален».

Работе на опережение, более
эффективному взаимодействию
госорганов способствовало при�
нятие Декрета Президента «О не�
отложных мерах по противодей�
ствию незаконному обороту нар�
котиков». Им закреплены предло�
женные нами понятия «базовая
структура», а также новая редак�
ция определения «аналогов нар�
котиков», использование которых
помогает в считанные дни отне�
сти вещество к аналогу наркотика
и в последующем запретить его
распространение.

В ближайших планах — ре�
шить вопрос с приобретением
также в крупные районные цент�
ры (Бобруйск, Лида и др.) обору�
дования для исследования полно�
го перечня наркотиков. В перспе�
ктиве — поэтапное обновление
всего экспертного оборудования
в соответствии с последним сло�
вом техники. Уже сегодня нами
полностью завершена модерниза�
ция автоматизированной дакти�
лоскопической идентификацион�
ной системы (АДИС) «Дак�
то–2000».

— Можно ли подробнее? «Да�
кто–2000» – система известная...

— Но в недавнем прошлом —
не совсем совершенная. Допус�
тим, на месте преступления обна�
ружены не отпечатки пальцев, а
лишь следы части ладони. В таких
случаях система, к сожалению, в
принципе не могла обрабатывать
эти данные. Но мы поставили но�
вый программный продукт, купи�
ли новые серверы, в кратчайшие
сроки обучили специалистов и
только за прошлый год выявили
более 500 совпадений по тем от�
печаткам, которые раньше было
невозможно идентифицировать.
Так как система теперь способна
обсчитывать следы всей ладони, а
не только пальцев. Это значитель�
но повышает вероятность раскры�
тия преступлений прошлых лет.

Проведенная по всей стране
модернизация АДИС позволила
повысить эффективность работы
системы примерно на 20 — 25%.
Ежегодно белорусскими экспер�
тами с помощью «Дакто–2000»
устанавливается свыше 12 тысяч
совпадений по следам рук, изъя�
тым в ходе осмотров мест проис�
шествий, идентифицируются 400
— 600 неопознанных трупов, 700
— 900 лиц, неспособных сооб�
щить о себе какие–либо сведения
или сообщивших о себе недосто�
верные анкетные данные.

Кстати, вышеописанная иден�
тификационная система новой
версии является белорусской раз�
работкой, что позволило значи�
тельно сократить расходы бюд�
жетных средств на ее модерниза�
цию.

— Какие новые направления
исследований удалось внедрить
за два года?

— Современный мир не стоит
на месте, поэтому мы стараемся
включать в экспертную практику
новые возможности, в том числе
с учетом опыта зарубежных кол�
лег. Научные разработки ориен�
тируем на удовлетворение по�
требностей правоохранительных
органов, практический результат.

Взять, к примеру, распростра�
ненные случаи незаконной вы�
рубки леса. По таким делам необ�
ходимо определять место проис�
хождения древесины. Для этого
эксперт должен провести дендро�
хронологический анализ по уни�
кальному рисунку годичных ко�
лец. К концу года соответствую�
щая методика будет разработана
Научно–практическим центром
комитета, что позволит, к приме�
ру, в полном объеме проводить
сравнительные исследования да�
же готовых изделий из дерева с
пнями, оставшимися на месте вы�
рубки.

Недавно внедрили в практику
исследование ДНК диких живот�
ных, востребованное по делам о
незаконной охоте. Результаты
экспертизы в таких случаях ло�
жатся в основу доказательствен�
ной базы, способствуя привлече�
нию браконьеров к ответственно�
сти. Научные разработки в дан�
ном направлении продолжаются,
работаем над расширением пере�
чня исследуемых животных.

Обмен опытом с российскими
коллегами позволил нам впервые
в стране начать производство экс�
пертиз с использованием поли�
графа по делам о сексуальных
преступлениях против несовер�
шеннолетних. Это в значительной
степени расширило возможности
органов, ведущих уголовный про�
цесс, в установлении истины по
данной категории сложных уго�
ловных дел.

— Вы говорили, что некото�
рые виды экспертиз становятся
все более востребованными. Мо�
жно ли их назвать?

— Это те экспертизы, произ�
водство которых раньше счита�
лось довольно сложным делом с
точки зрения правоохранитель�
ных органов. Строительно–техни�
ческие, экономические, компью�
терно–технические, радиоэлект�
ронных устройств... Они требуют
довольно серьезных вложений с
точки зрения как материального
оснащения, так и человеческих
ресурсов. Мы в три раза увеличи�
ли штат экспертов по этим напра�
влениям, закупили необходимые
приборы и уже получили серьез�
ный результат. Чтобы было по�
нятно, о чем речь, возьмем компь�
ютерно–техническую экспертизу.
Раньше эксперты проводили ее в
срок от 6 месяцев и более. Вот у
следователя в производстве уго�
ловное дело. Изъяли, например,
системный блок или другой элек�
тронный носитель информации.
Как правило, назначается экспер�
тиза. И расследование дела, по су�
ти, застопорилось: следователь
полгода–год ждет заключение
эксперта. Сейчас мы эти экспер�
тизы делаем в месячный срок.
Редко бывает — до 2 месяцев, ко�
гда речь идет, допустим, о десят�
ках компьютеров.

— А что изменилось со строи�
тельно–технической эксперти�
зой?

— Раньше она производилась
в срок от года до полутора лет и
только в Минске. Сейчас мы зна�
чительно увеличили штаты экс�
пертов, организовали производст�
во экспертиз и в областных цент�
рах. В результате уже вышли на
срок до 9 месяцев, и к концу
2015–го планируем существенно
его уменьшить. При этом нужно
отметить, что подготовка экспер�
та–стажера по данному виду экс�
пертиз занимает не менее 11 ме�
сяцев.

— Ограничивается ли работа
ГКСЭ только производством экс�
пертиз и исследований?

— Вовсе нет, хотя люди несве�
дущие пока так и думают. На са�
мом деле, кроме этого, госкоми�
тет является лицензирующим ор�
ганом в сфере судебно–эксперт�
ной деятельности, для осуществ�
ления которой требуется получе�
ние лицензии и свидетельства о
присвоении квалификации су�
дебного эксперта. Но и только вы�
дачей этих документов наша ра�
бота не ограничивается. Впослед�
ствии мы контролируем соблюде�
ние лицензионных требований и
условий, при невыполнении кото�
рых вправе применить предусмо�
тренные законом меры. Кстати,
нами прекращено действие 20 ра�
нее выданных специальных раз�
решений (лицензий) на осуществ�
ление судебно–экспертной дея�
тельности, 38 лицам прекращено
действие свидетельств о присвое�
нии квалификации судебного
эксперта.

Еще одно из значимых напра�
влений — сертификация. Цент�
ральный аппарат ГКСЭ является
единственным в Беларуси орга�
ном по сертификации оружия,
патронов и средств самообороны,
который подтверждает их соот�
ветствие требованиям техничес�
ких нормативных правовых ак�
тов.

За прошедшие два года через
руки наших специалистов только
в ходе работы по сертификации
прошло более 14 тысяч единиц
огнестрельного, пневматическо�
го, газового и холодного оружия,
около 3 тысяч ружей для подвод�
ной охоты, более 14 тысяч еди�
ниц средств самообороны и более
10 миллионов патронов... Замечу,
что за время акции, проводив�
шейся после указа Президента,
позволявшего регистрацию неуч�
тенного в установленном порядке
гражданского оружия, к нам на
сертификацию поступили 722
единицы оружия.

— Выполняет ли госкомитет
надзорные функции?

— Да, на нас возложена задача
по надзору за качеством оказания
медицинской помощи. Предпри�
нят ряд практических шагов и
уже проведены некоторые про�
верки, результаты которых серь�
езно обсуждались на межведом�
ственном уровне, а также на засе�
дании коллегии ГКСЭ. Мы наце�
лены на сотрудничество в целях
повышения качества оказывае�
мых медицинских услуг, и отрад�
но заметить, что со стороны Ми�
нистерства здравоохранения в
этом вопросе есть полное пони�
мание.

— В каком вузе можно вы�
учиться на эксперта? Устраивает
ли вас система подготовки кад�
ров?

— Наши вузы не выпускают
специалистов с квалификацией
«судебный эксперт». За исключе�
нием, конечно, Академии МВД,
которая готовит экспертов–кри�
миналистов. В то же время нами
заключены договоры на подготов�

ку кадров с ведущими учебными
заведениями страны, а уже в са�
мом комитете налажена система
образования, которая нацелена на
качественную подготовку непо�
средственно экспертов по всем
специальностям.

Мы прекрасно понимаем, что
в вузе студент получает базовые
знания по будущей специально�
сти, которые лягут в основу его
дальнейшей работы. В целом уро�
вень подготовки выпускников ву�
зов нас устраивает. Но этих зна�
ний недостаточно, чтобы стать
экспертом. Поэтому вчерашний
студент, ставший экспертом–ста�
жером, снова садится за парту и
проходит обучение в нашем Ин�
ституте повышения квалифика�
ции и переподготовки кадров.
Срок, в зависимости от специаль�
ности, варьируется от нескольких
месяцев до года. Успешная сдача
экзаменов в институте, а также
перед специализированной ко�
миссией в ГКСЭ — обязательный
этап для получения квалифика�
ции судебного эксперта.

Важно понимать, что судеб�
ный эксперт по роду своей дея�
тельности должен постоянно
учиться и повышать свой профес�
сиональный уровень. В его работе
только непрерывный процесс
обучения — залог успеха.

— Каким вы видите развитие
белорусской судебной эксперти�
зы в целом? Что необходимо сде�
лать в ближайшем будущем?

— На первом плане — работа
с кадрами. Это и идеологическая
составляющая, и решение проб�
лемных моментов в плане право�
вого регулирования. Ожидаем,
что этому поспособствует и закон
«О Государственном комитете су�
дебных экспертиз», и закон «О
судебно–экспертной деятельно�
сти». Надеюсь, эти правовые акты
помогут более четко определить
статус и роль судебного эксперта.
А от этих законов пойдут уже из�
менения и в кодексы, и в другие
акты законодательства.

Следующий важный момент
— продолжение укрепления ма�
териально–технической базы. Как
я уже говорил, за пять лет плани�
руем эту проблему решить.

Далее — создание единой ме�
тодологической базы. То есть под
каждую экспертизу, ее вид или
подвид должна существовать ме�
тодика. По сути, это научно обос�
нованный и общепризнанный ал�
горитм действий эксперта, по ко�
торому можно проверить объек�
тивность экспертизы. То есть лю�
бое должностное лицо, получив
заключение эксперта и анализи�
руя методику, сможет понять, на�
сколько верна оценка эксперта.
Мы делаем эту очень важную ра�
боту (и в скором времени плани�
руем ее завершить) первыми на
постсоветском пространстве —
создаем Реестр судебно–эксперт�
ных методик и иных методичес�
ких материалов.

Откровенно говоря, хотелось
бы создать отдельный лаборатор�
ный корпус. Почему? Это бы поз�
волило объединить всю нашу объ�

емную приборную базу в единый
мощный комплекс. Зачастую
один объект экспертизы прохо�
дит через несколько разных лабо�
раторий, расположенных в раз�
ных зданиях. Это ведет к лишним
тратам и денег, и времени. Была
бы вся аппаратура и специалисты
в одном корпусе, затрат можно
было бы избежать. Кроме того,
новые приборы сейчас требуют
дополнительных условий разме�
щения: им нужны большие пло�
щади, новая система вентиляции,
более современная система энер�
госнабжения. Разумеется, создать
все эти условия в одном здании
проще, чем во многих старых по�
мещениях.

Конечно же, особое внимание
будет уделяться нашему Институ�
ту повышения квалификации и
переподготовки кадров. Планиру�
ем создать несколько новых ка�
федр, чтобы готовить специали�
стов по всем наиболее востребо�
ванным видам экспертиз. Важно
собрать не только сильный про�
фессорско–преподавательский
состав, но и создать крепкую на�
учно–методическую базу.

— В госкомитете существует
и собственный научно–практиче�
ский центр. Какой отдачи от него
ожидаете?

— Задача поднять НПЦ на
более качественный уровень —
тоже одна из важнейших. Мы
ждем от него новых научных
разработок. Например, по созда�
нию и производству отечествен�
ной продукции для судебно–экс�
пертного исследования генома
человека и животных. Эта рабо�
та ведется совместно с Институ�
том биоорганической химии На�
циональной академии наук Бела�
руси. Успешная реализация это�
го проекта позволит не только
значительно сократить издерж�
ки на приобретение импортных
тест–систем, но и имеет колос�
сальное прикладное значение
для дальнейшего развития от�
дельных научных направлений.
Также ожидаем, что вместе с
НАН будут разработаны некото�
рые приборы, которые станут
производиться в Беларуси.

— Андрей Иванович, подводя
итог нашему разговору, можно
ли сказать, что становление Госу�
дарственного комитета судебных
экспертиз уже завершено?

— Именно так. Правильность
выбранного пути преобразования
судебно–экспертной системы от�
метил Президент во время вруче�
ния 19 декабря 2014 года знамени
Госкомитета судебных экспертиз.
Это знаковое для нас событие, ко�
торое символизирует завершение
процесса становления комитета
как военизированного государст�
венного органа. Конечно, есть
еще много планов и задумок, дело
за малым — находить ресурсы и
последовательно реализовывать
намеченное. Мы молоды, а зна�
чит, у судебной экспертизы Бела�
руси все самое интересное еще
впереди.

Беседовал Роман РУДЬ.
rud@sb.by
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кцию «Будем вместе!» под�
держали во многих коллек�
тивах Брагинского района.
Районный отдел образова�
ния, спорта и туризма выпи�

сал газету приемной семье Авде�
енко из райцентра, воспитываю�
щей 9 родных и приемных детей.
В год 70–летия Победы будут по�
лучать «СБ» и ветераны войны
Ольга Копытько из городского
поселка Комарин и Татьяна Кис�
лова из деревни Алексеевка. Обе
служили во фронтовых медсан�
батах. Татьяна Кислова встретила
победу в Берлине. С мужем Гри�
горием Сидоровичем, также уча�
стником войны, часто вспомина�

ют о пережитом. Оформили под�
писку заслуженным людям в от�
деле идеологической работы,
культуры и по делам молодежи
Брагинского райисполкома. А
вручил приятный подарок семье
Кисловых начальник отдела
Игорь Самбук.

В 181–ю Сталинградскую ор�
дена Ленина стрелковую дивизию
Ольга Копытько попала в 17 лет.
За проявленное мужество в боях
под Коростенем и при штурме не�
мецкого города–крепости Брес�
лау медсестра имеет три благо�
дарности Верховного главноко�
мандующего И.В.Сталина. Награ�
ждена также орденом Отечест�

венной войны II степени, медаля�
ми «За боевые заслуги» и «За от�
вагу»...

Не обошли вниманием ветера�
нов во время подписной кампа�
нии и в ОАО «СтанкоГомель». За
собранные в коллективе средства
подписали ветеранов войны, быв�
шего токаря–расточника Влади�
мира Шкабарина, малолетнюю уз�
ницу фашистского концлагеря
Галину Филипенко и других.

— Годы берут свое, — говорит
председатель профкома предпри�
ятия Александр Горбач. — Поэто�
му поддерживаем ветеранов как
можем. Председателю ветеран�
ской организации завода Влади�

миру Шкабарину сейчас силами
предприятия помогаем отремон�
тировать квартиру. Считаем, че�
ловек это заслужил и своим уча�
стием в борьбе с оккупантами, и
более чем 40–летним трудом на
благо коллектива и страны. Само�

го же ветерана пригласили в
профком и в присутствии моло�
дежи торжественно вручили под�
писку на «СБ».

Николай ЖДАНОВИЧ.
zdan57@yandex.ru

Фото автора.

Наш самый лучший праздник
Как всегда, празднование Дня Независимости по всей

стране обещает стать ярким и запоминающимся. Только в
Минске — 35 культурно–массовых и спортивных меро�
приятий, которые завершатся лишь 5 июля. Хотя традици�
онного для такого торжества элемента — парада — на этот
раз не будет, рассказывает первый заместитель министра
культуры Ирина Дрига:

— Это объясняется тем, что парад войск Минского гар�
низона и спортивно–молодежное шествие состоялись сов�
сем недавно, 9 Мая, поэтому сочли целесообразным укра�
сить день 3 июля чем–то другим. Но скучать точно будет
некогда!

Уже сегодня в 14.00 в Большом зале Дворца Республи�
ки состоятся торжественное собрание и концерт мастеров
искусств «Молодая Беларусь». В нем примут участие выс�
шие должностные лица страны, представители республи�
канских органов госуправления, ветераны, представители
дипломатических миссий. А 3 июля в 11 утра Александр
Лукашенко и 300 ветеранов Великой Отечественной возло�
жат венки к монументу Победы.

На площадке у Дворца спорта, где
состоятся концерт «Ганаруся табой,
Беларусь» и выставка–ярмарка «Город
мастеров», минчан и гостей столицы
обещают развлекать с 11.00 до 00.30.
Для зрителей организуют продажу
прохладительных напитков, кофе и
мороженого. Из алкоголя на площадке
будут продавать пиво и коньяк.

— Будет представлен широкий ас�
сортимент продукции собственного
производства. Акцент на приготовлении еды «с пылу, с
жару». Установим множество барбекюшниц и мангалов,
поэтому гости точно не останутся голодными, — уточняет
нюансы праздничного «меню» начальник главного управ�
ления потребительского рынка Мингорисполкома Сергей
Барисевич.

3 июля ярмарка будет работать с 10.00 до 00.30, 4 июля
— с 10.00 до 23.00.

Безусловно, самым ярким штрихом станет празднич�
ный 10–минутный салют, который, по словам пресс–се�
кретаря Минобороны Анатолия Грицева, будет особенно

эффектным благодаря глобальной модернизации салют�
ных установок:

— Наиболее красочно салют прогремит у парка По�
беды. Хотя 6 точек запуска расположены так, что, в
принципе, жители всех районов могут наблюдать фей�
ерверк с 4–5 этажа своего дома.

С 22 до 22.50 у обелиска «Минск — город–герой»
гостей ждет гала–концерт республиканской обществен�
но–культурной акции «Мы белорусы, мирные люди».
Здесь же все собравшиеся вместе исполнят гимн страны.

Марина ЗУБОВИЧ.
eversman@sb.by

Уходящая
купюра

Сегодня магазины,
кафе, парикмахерские
— словом, все субъек�
ты хозяйствования
прекратят прием и выдачу 50–рублевых банкнот гражда�
нам при любых видах платежей, в том числе и в качестве
сдачи. При этом банки будут принимать пятидесятируб�
левки от юрлиц до 1 сентября 2015 года. Те, у кого оста�
нутся купюры номиналом 50 рублей, смогут их обменять
без ограничений и комиссий в любой сумме, кратной 100
рублям. С 1 июля по 31 декабря нынешнего года включи�
тельно — в Национальном банке и банках страны, а с 
1 января будущего года и по 30 июня включительно — в
Национальном банке.

С 1 июля 2016 года, сообщает управление ин�
формации и общественных связей Нацбанка,
деньги номиналом 50 рублей будут полностью
изъяты из обращения и станут недействительны�
ми.

Аэлита СЮЛЬЖИНА.
aelita@sb.by

Мониторинг в пожарном
порядке

В зоне отчуждения Чернобыльской атомной станции
снова горят трава, камыш и кустарники. По ин�
формации Госслужбы по чрезвычайным ситуа�
циям Украины, возгорание растительности на
территории комплекса лесного хозяйства «Чер�
нобыльская пуща» в районе села Ковшиловка и
поселка Полесское в пойме реки Уж возникло
вечером 29 июня. Отдельными очагами пожар
распространился на площади около 130 гекта�
ров. На месте стихии развернут штаб тушения
пожара во главе с руководителями ГСЧС Киев�
ской области. В борьбу с
огнем вовлечены 24 еди�
ницы пожарно–спасатель�
ной техники и около 120
человек.

Насколько опасен по�
жар вблизи наших границ
для жителей Беларуси?
Этот вопрос я адресовал
начальнику Гомельского
областного управления
Министерства по чрезвы�
чайным ситуациям Алек�
сандру Украинцу:

— Ведем постоянный
мониторинг ситуации и
обмениваемся оператив�
ной информацией с укра�
инскими коллегами. На те�
кущий момент реальных
угроз жителям нашей
страны пожар в «Черно�
быльской пуще» не пред�
ставляет.

В Гомельоблгидромете
также не видят оснований

для тревоги. Начальник предприятия Вячеслав Жуков
объяснил ситуацию:

— Ближайшие к территории возгорания датчики на�
ших автоматизированных систем радиационного контро�
ля не фиксируют отклонений от прежних уровней мощ�
ности дозы. В Конотопе он сегодня составляет 43,2 мик�
рорентгена в час, в Майдане — 11,5 мкр/ч, в Бабчине —
32,2 мкр/ч, в Хойниках — 5,4 мкр/ч.

Напомним, в конце апреля в чернобыльской зоне от�
чуждения также бушевали пожары, огонь тогда охватил
площадь свыше 400 гектаров. В борьбе с масштабным
возгоранием участвовали более 300 человек и 51 едини�
ца специальной техники, в том числе самолеты и верто�
леты.

Николай ЖДАНОВИЧ.
zdan57@yandex.ru

Лихой «бумер»
В Минске BMW с российскими номерами снес оста�

новку на проспекте Независимости напротив Националь�
ной библиотеки. Дожидаться, чем все это закончится, во�
дитель не стал, а поскорее уехал. Дорожно–транспортное
происшествие произошло вчера днем, сообщила Екатери�
на Журимская, пресс–секретарь отдела ГАИ Первомай�
ского района.

Свидетели аварии рассказали, что автомобиль ехал в
сторону Уручья. Ускорился, и машину вынесло на встре�
чную полосу, а затем выбросило на остановку, где в тот
момент транспорт ждала женщина. Благо успела она от�
бежать в сторону. В аварии никто не пострадал.

Автомобилист, к
слову, вскоре и сам объ�
явился. Позвонил в де�
журную часть ГАИ го�
рода, а потом подошел
к первым инспекторам
ДПС, которых встретил.
Все обстоятельства слу�
чившегося выясняются.
Известно, что водитель
был трезв.

Людмила ГЛАДКАЯ.
gladkaya@sb.by

В тихом омуте
Быховчанина Л. задержали за кражу — снимал диски

с колес чужого автомобиля. Возбудили уголовное дело.
А когда оперативники пришли к нему домой с обыском,
обнаружили там склад патронов. Возбудили еще одно
уголовное дело за незаконное хранение боеприпасов. Но
и этим все не закончилось. Следователь, проводивший
допрос, сумел докопаться до еще одной страшной тай�
ны, которую хранил тихий неприметный человек.

Официальный представитель управления Следствен�
ного комитета по Могилевской области Оксана Соле�
нюк рассказала:

— Пенсионер из деревни Добужа Быховского рай�
она разыскивался Быховским РОВД с августа прошло�
го года как без вести пропавший. Однажды он уехал
по делам в Быхов и не вернулся. Обеспокоенные род�
ные обратились в милицию. Но поиски не дали ре�
зультатов. И вот спустя почти год Л. признался — это
он убил Ш. и закопал в лесу в Быховском районе. Де�
скать, они давно знакомы, его родители живут в Добу�
же, по соседству с Ш. И между ними были далеко не
добрососедские отношения, Ш. постоянно обижал и
притеснял его отца. В тот день Л. встретил Ш. в Быхо�
ве, решил поговорить по душам. Но разговора не по�
лучилось: оскорбления, крики. В итоге Л. разозлился
и изо всей силы ударил пенсионера по голове. Затем,
чтобы скрыть следы преступления, на собственной
машине вывез тело в лес и закопал. В минувшие вы�
ходные в этот лес отправились криминалисты УСК и
действительно обнаружили в указанном Л. месте труп
мужчины. Впереди — ряд экспертиз, которые позво�
лят установить точную причину смерти Ш.

Л. задержан. Теперь ему придется ответить сразу
по трем статьям УК, одна из которых особо тяжкая.

Ольга КИСЛЯК.
olgak53@mail.ru

АКЦИЯ  СБ  «БУДЕМ ВМЕСТЕ!»

Больше вам хороших новостей

КСТАТИ
В День Независи
мости метро за
кроется в 1.30, а
после 24.00 ин
тервал движения
поездов соста
вит 6 минут. На
земный транс
порт прекратит
работать в 2.00.

В ТО ЖЕ
ВРЕМЯ

Пожар в экосистемах
сейчас ликвидируют и
в Хойникском районе.
По последним дан
ным, он охватил около
70 гектаров леса. Спа
сатели и работники 4
лесхозов, участвую
щие в тушении, при
меняют весь арсенал
способов и средств
борьбы с огнем. На
место пожара выле
тел министр по чрез
вычайным ситуациям
Владимир Ващенко.
По его словам, пред
приняты защитные ме
ры для нераспростра
нения огня на ближай
шие населенные пунк
ты и буровые установ
ки предприятия «Бело
руснефть».
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«Только этого нам не хвата�
ло!» — первое, что приходит в го�
лову под конец долгого и, как
обычно, напряженного учебного
года.

Не знаю, станет ли Брейвик
моим коллегой–политологом. На�
деюсь, до получения диплома не
дотянет, хотя, по некоторым дан�
ным, еще в 2013 году ему было
разрешено выбрать отдельные
курсы в политологической прог�
рамме. Совершенно точно, одна�
ко, Брейвик, его история, может
считаться одним из объектов изу�
чения в политической науке. На�
ряду со многими другими вурда�
лаками нового и новейшего вре�
мени, отметившимися исключи�
тельной жаждой власти и горами
человеческих трупов на своем пу�
ти к ней.

Правда, в отличие, скажем, от
Гитлера или Пол Пота моральный
урод Брейвик — наш современ�
ник. Более того, удивительно и
пугающе похожий на многих из
своего поколения.

Судите сами, горожанин в се�
редине четвертого десятка лет,
выходец из среднего класса, ме�
неджер с кое–как полученным ба�
калаврским образованием, с
детства травмированный разво�
дом родителей, назло отцу, мате�
ри и отчиму стал фашистом. И
дальше все, как по сценарию:
членство в ультраправой органи�
зации, троллинг в социальных се�
тях, игра в силовиков, поддельное
удостоверение сотрудника спецс�
лужб, собственные политические
амбиции, наконец, чудовищная
бойня на слете молодых соци�
ал–демократов, когда меньше чем
за час с четвертью он застрелил
около семи десятков человек, не

считая жертв мощного взрыва,
устроенного ранее в правитель�
ственном квартале Осло.

После всего этого осужден�
ный Брейвик и не думает отказы�
ваться от своих людоедских взгля�
дов.

Когда–то тюрьмы уже стали
университетами для уто�
пивших Россию в крови

большевиков, теперь же мир
лишний раз имеет возможность
убедиться, что история никого и
ничему не учит.

Вот и Брейвик продолжает
пропагандировать свои человеко�
ненавистнические идеи прямо из
одиночной камеры.

Почему он выбрал именно по�
литологию? К сожалению, в этом
мало удивительного.

Политическая наука, увы, не�
редко становится привлекатель�
ной для носителей тоталитарных
идеологий, как правых, так и ле�
вых. Связано это с одним опас�
ным предубеждением, распрост�
раненным не только среди пове�
рхностно образованных молодых
людей, но и среди многих про�
фессоров.

Считается, и это мнение до�
минирует, что политология —
это прежде всего наука о власти,
о ее завоевании и удержании, как
говорили классики большевизма.
Неудивительно, что люди, мечта�
ющие о власти, вожделеющие ее
порой больше, чем любого удо�
вольствия, часто обращают свои
взоры на политологию. Здесь они
пытаются найти ключи и спосо�
бы подчинения других.

Однажды Брейвик уже полу�
чил свой час власти, в течение ко�
торого чинил суд и расправу,
слышал мольбы о пощаде, этот

страшный час стал торжеством
его дьявольской натуры. Которая
и теперь, за решеткой, требует
лишь одного — власти, власти и
власти.

Политология и макиавеллизм
— синонимы для таких, как
Брейвик. И это едва ли не самая
страшная аберрация в современ�
ных представлениях о сути и за�
дачах политической науки. Та�
ким путем политология из науки
превращается в пособие для се�
рийных убийц.

Меж тем каждому, кто
приходит в политичес�
кую науку не ради обла�

дания властью ради власти, не ра�
ди реализации своих утопичес�
ких, а потому бредовых и опас�
ных идей, а для того, чтобы прос�
то заниматься одной из интерес�
нейших областей знания, совер�
шенно очевидна иная оптика и
иная перспектива зрения на по�
литику.

Собственно, это хорошо изве�
стно еще со времен Аристотеля.
Политика есть форма общения,
целью которого служит высшее
благо. Власть, подчинение других
— лишь средство на пути к этому.
Столетия эволюции мировой по�
литической теории выработали
общее гуманистическое понима�
ние того, что есть это самое выс�
шее благо. Речь, во–первых, идет
о справедливости, во–вторых, о
чем–то, что является общим для
всех, иначе говоря, благе общест�
венном. Плюс, конечно, свобода и
равенство, понимаемые как отсу�
тствие исключений в правах, на�
чиная с права желать лучшей
жизни.

Гуманистический взгляд на
политологию, таким образом,
предполагает не столько борьбу
за власть, сколько поиск ответов
на вопросы, как сделать челове�
ческое общество более справед�
ливым, как добиться мира, а на
его основе долгой жизни и проц�
ветания людей. Этот подход так�
же предполагает наличие свобо�
ды, ограниченной правилами
лишь в той мере, в какой это не�
обходимо для обеспечения свобо�
ды каждого человека.

Как этого достичь, как орга�
низовать общество на основах
справедливости, мира и свободы

— вот то главное, на чем уже сто�
летиями сфокусирована полити�
ческая наука, вышедшая из Арис�
тотеля, прошедшая через Гоббса,
Локка, Монтескье, Руссо и Канта
к Веберу и Шумпетеру, а оттуда
— к Ханне Арендт, Бурдье и Ми�
шелю Фуко. Такова в общем виде
генеалогия, таков золотой фонд
политики как современной нау�
ки. Конечно, в ней есть место и
Макиавелли, и Марксу, и Ницше,
вопрос в том, как мы восприни�
маем их тексты, какие вопросы
им задаем, ищем ли
мира и свобо�

ды в соот�
ветствии с есте�
ственным законом эпохи
Просвещения или войны и ново�
го рабства?

В свою очередь брейвики
всегда и во все времена будут ис�
кать только насилия и власти, сея
тьму везде, где только получится,
уничтожая общественное благо и
справедливость в угоду личным
амбициям и комплексам.

По счастью, в последние
семь десятилетий челове�
чество добилось, пожа�

луй, наилучших результатов на
пути к свободе, миру и справед�
ливости.

Никогда еще общественное
благо не достигало таких масшта�
бов, как при жизни последних
трех поколений.

Это касается уровня достатка
в развитых странах, победы над
голодом и многими болезнями в
большей части мира, значитель�
ного уменьшения смертности и
увеличения продолжительности

жизни, роста уровня образования
людей, защиты их прав и т.п. Вот
это все и есть высшее благо, не
как философская абстракция, но
как реальный результат полити�
ки, проводимой десятилетиями в
тех странах, которые по праву
принято считать мировыми лиде�
рами, ответственными не только
за себя, но и за остальной мир.

Меж тем описанные блага
достались человечеству совсем
не даром, и зло, как видно из слу�
чая обычного менеджера в Осло,
время от времени возвращается,
казалось бы, в самых невозмож�
ных ситуациях. Достигнув суще�
ствующего уровня развития, че�
ловечество вовсе не застраховано
от поворота вспять, рискуя поте�
рять все приобретенное ранее.

И здесь, пожалуй, один из
главных вызовов и для сегодняш�
ней политики, и для изучающей

ее политической нау�
ки. Ценности и

достижения
современного об�

щества нуждаются в посто�
янном развитии и защите. При�
чем такой защите, которая не
могла бы нанести урон самим
этим достижениям, прежде всего
свободе. Ведь без свободы челове�
ку не нужна уже никакая защита.

Можно ли разрешить ди�
лемму между свободой
и защищенностью, не

предав ценностей гуманизма и
эпохи Просвещения? Как проти�
востоять невежеству, самоуве�
ренности и «банальности зла»
очередных самоучек, мнящих се�
бя властителями дум и мира? Та�
ковы тяжелые вопросы к полити�
ческой науке сегодня. Справимся
мы с ними или нет, не в послед�
нюю очередь зависит от того, ка�
кие студенты, какие профессора
и какую политологию будут изу�
чать в университетах сейчас и в
будущем.

Василий ЖАРКОВ.
www.gazeta.ru
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Вызов Брейвика
Н

еонацист Андрес Брейвик, признанный
виновным в убийстве 77 человек и ныне
отбывающий наказание в норвежской
тюрьме, подал документы на заочное
обучение в университете Осло. Кем же
собирается стать приговоренный к сроку 

в 21 год и помещенный в одиночную камеру
фанатик–террорист? Оказывается, политологом.
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(Окончание. Начало на 1�й стр.)

В
ероятность встречи на фронтовой
дороге лейтенанта Ани Пилипенко
и генерала пехоты Пауля Фелькер�
са фактически равнялась нулю. Су�
дите сами, Аня служила техником
звена в 46–м гвардейском Таманс�
ком Краснознаменном ночном бом�
бардировочном полку 4–й воздуш�
ной армии. Полк был особый —
женский! Единственный, среди

участвовавших в войне, в котором на всех
без исключения должностях служили
только представительницы прекрасного
пола. Место службы гвардии техника–лей�
тенанта Пилипенко — аэродром, который,
как известно, размещался в тылу, вдали от
передовой.

Штаб командира 27–го армейского
корпуса генерала пехоты Фелькерса дис�
лоцировался по другую сторону фронта и
тоже в тылу, вдали от линии траншей.

К тому же и воевали они всю Великую
Отечественную на разных фронтах, и би�
ографии у них складывались так, что их
встреча не должна была произойти ни при
каких раскладах. Но неумолимый рок
судьбы все–таки сведет их, сведет под
Минском.

Биография украинской девчонки Ани
Пилипенко проста и незамысловата. Шко�
ла, комсомол, курсы авиамехаников при
аэроклубе Осоавиахима, авиаотряд граж�
данского воздушного флота. О службе в
армии она и не мечтала.

Но грянула война. Поздней осенью
1941 года в Москве под эгидой ЦК ВЛКСМ
известная авиатор–рекордсменка Герой
Советского Союза Марина Раскова начала
формировать женскую авиагруппу. Деву�
шек, желающих попасть в эту часть, было
очень много, но брали самых лучших, са�
мых подготовленных. На должность рядо�
вого авиамеханика строгая комиссия отоб�
рала и Аню Пилипенко.

В декабре сорок первого она надела во�
енную шинель. Затем был город Энгельс,
где их 588–й полк ночных бомбардиров�
щиков проходил слаживание, подготовку,
получал авиатехнику — деревянно–полот�
няные У–2.

Главный конструктор этого самолета
Николай Поликарпов, узнав об этом, изо
всех сил пытался отговорить командова�
ние Красной Армии от этой, как он счи�
тал, авантюры. Учебный биплан У–2 не
способен быть бомбардировщиком, считал
он, а девушек–летчиц ждет неминуемая
смерть уже в первом вылете!

Подопечный механика Ани Пилипенко
самолет У–2 и впрямь не смахивал на воз�
душного бойца. Сплошь дерево, сосновые
рейки и полотно на казеиновом клее,
оцинкованных гвоздях и лаке эмалите.
Немножко стальных труб, тросов, прово�

локи. Вместо хвосто�
вого колеса — дере�
вянный костыль из

ясеня со стальной пяткой. Экипаж — лет�
чика и штурмана — защищала «броня»:
2–миллиметровая фанера обшивки каби�
ны и целлулоидный козырек! Даже топ�
ливный (емкостью всего 126 литров) и
масляный (на 21,5 литра) баки были из же�
леза толщиной всего 0,6 мм и 0,5 мм соот�
ветственно. Кстати, топливо поступало в
двигатель самотеком, без насоса! Радиос�
вязи не было не только с землей, и между
собой члены экипажа общались с по�
мощью переговорной трубы — «матюгаль�
ника»! Приборное оборудование — проще
не бывает, техпараметры тоже не ахти:
крейсерская скорость — 110 км в час, по�

толок всего 3.000 м. Но чтобы забраться на
эту высоту, самолету понадобится целых
30 минут! Слишком слабым, всего в 100
лошадиных сил, был его пятицилиндро�
вый двигатель воздушного охлаждения
М–11. Это был главный объект на У–2, за
который отвечала механик Аня Пилипен�
ко. Работает, тянет движок — летит само�
лет, живет экипаж.

Но были у «кукурузника» качества, ко�
торые сделали У–2 настоящим боевым са�
молетом — хозяином ночного неба. Для
аэродрома годилась любая самая обыкно�
венная поляна: для взлета хватало около 80
метров, а для посадки и вовсе 50! Скорость
взлета и посадки всего 70 — 80 км в час!
При этом У–2 сбрасывал на врага 300 кг 
(а в перегрузочном варианте и до 400!)
бомб. Столько же поднимал Ил–2, чуть
больше двухмоторный Пе–2. Хозяйкой од�
ного, а с 1943 года, будучи техником зве�
на, трех «авиарейсеров» У–2 и была Аня
Пилипенко.

Лишь 23 мая 1942 года после долгой

подготовки, сомнений и страхов началь�
ство разрешило 588–му женскому полку
ночных бомбардировщиков вылет на Юж�
ный фронт. Начался отсчет боевой работы
сержанта Пилипенко. Первый боевой вы�
лет ее самолета — в ночь на 12 июня 1942
года. А потом — ночь за ночью, одно бое�
вое задание за другим. Сальские степи,
Ставропольское направление, Владикав�
каз, Моздок, Тамань, Новороссийск,
Керчь, Кубань, Крым. Круглый год под
открытым небом, без ангаров и ремонт�
ных мастерских в кромешной темноте,
при свете карманного фонарика, пропах�
шая бензином, маслом и эмалитом, она де�
лала свое нелегкое дело: обеспечивала бо�
евые вылеты У–2. А их за ночь могло быть
6, а то и 8!

Посадка, встреча самолета, осмотр,
заправка, устранение повреждений и не�
исправностей и снова взлет! Дырки от
пуль и осколков, положив заплатку из по�
лотна, она ловко зашивала специальной
кривой иголкой. Затем покрывала эмали�
том и — готово! Отремонтировать карбю�
ратор, магнето, снять с двигателя цилинд�
ры, притереть клапаны, заменить кольца,
пробитый пулями винт и поврежденную
ось шасси — все было по плечу авиамеха�
нику Пилипенко.

Начальство это видело и ценило. Аня
становится механиком звена, получает
звание старшего сержанта. 15 ноября 1942
года командир полка майор Евдокия Бер�
шанская представляет Пилипенко к орде�
ну Красной Звезды. К этому времени Аня
лично обеспечила 211 боевых вылетов, а
ее звено, не допустив ни одного срыва вы�
полнения задания, обслужило 706 боевых
вылетов, выполнив при этом 8 крупных и
95 мелких ремонтов. Вышестоящее коман�
дование с представлением Бершанской,

увы, не согласилось и награди�
ло Пилипенко вместо ордена
Красной Звезды медалью «За
отвагу».

День ото дня усложняются
задачи, увеличивается объем
боевой работы, а вместе с авто�
ритетом женского полка — его
удостаивают звания «гвардейс�
кий» — растет и авторитет
Ани Пилипенко. В 1943 году ее
принимают в партию, она ста�
новится техником звена, полу�
чает звание гвардии техни�
ка–лейтенанта.

К концу апреля 1944 года
на счету ее звена уже 1.635 бо�
евых вылетов (из них Аня лич�
но обслужила 860!), 615 ремон�
тов и 138 крупных работ. За
отличное выполнение боевых

заданий командования Пилипенко получа�
ет шесть благодарностей и награждается
орденом Красной Звезды.

Не успела она толком обмыть орден,
как буквально ошарашил неожиданный
приказ: их 46–й гвардейский Краснозна�
менный Таманский полк из Крыма срочно
перебрасывается за тысячу километров —
на 2–й Белорусский фронт!

Это уже совсем недалеко от 27–го ар�
мейского корпуса генерала Фелькерса. Не�
умолимая судьба уже запустила часы, отс�
читывающие время до их неизбежной
встречи, ставшей для Фелькерса — позо�
ром, а для Пилипенко — славой!

П
ауль Густав Фелькерс родился 15
марта 1891 года в городе Киль и,
став профессиональным военным,
не мыслил себя вне германской ар�
мии. Прошел все воинские ступени
от юнкера до генерала пехоты. Зва�
ние лейтенанта получил в 1912 го�
ду, когда до рождения Ани Пили�
пенко было еще целых семь лет! Ак�
тивный участник Первой мировой

войны, на фронте командовал взводом,
ротой, батальоном. После войны как один
из лучших офицеров был оставлен в нем�
ногочисленной немецкой армии.

Его военная карьера развивалась стре�
мительно: 1931 г. — майор, 1934 г. — под�
полковник, 1937 г. — полковник.

Начавшаяся Вторая
мировая для команди�
ра стрелковой бригады
Фелькерса что манна
небесная: его боевой
опыт востребован, он
вновь занят любимым
делом — войной. 

...В 1943 году 27–й
армейский корпус
Фелькерса, ставшего к
тому моменту генера�
лом,  занимал важное
стратегическое поло�
жение в группе армий
«Центр». Он находился
в самом центре так на�
зываемого белорус�
ского балкона и прик�
рывал главное направ�
ление по магистрали
Москва — Минск на
Оршу и Борисов. Через
позиции дивизий кор�
пуса пролегал кратчай�
ший путь к столице Бе�
лоруссии. И надо от�
дать Фелькерсу как во�
еначальнику должное:
держал он это направ�
ление очень крепко,
держал без малого год — с июля 43–го по
июнь 44–го. И крови наших соотечествен�
ников пролил здесь немерено.

Надо сказать, что Западный фронт под
командованием генерала армии Василия
Соколовского действовал крайне неудач�
но. С октября 1943 года по апрель 1944 го�
да здесь проведено 11 наступательных
операций: 2 на Богушевском, 3 на Витебс�
ком и 6 на Оршанском направлениях. На�
ши потери составили 383 тысячи 870 чело�
век убитыми, ранеными и больными. Это
без пленных и пропавших без вести...

Взять Оршу к 12 октября 1943 года, как
того требовал Сталин, не удалось. Не по�
лучилось это сделать и в ходе последую�
щих пяти наступлений. Несколько кило�
метров, отобранных у врага за полгода на
Оршанском направлении, стоили войскам
Западного фронта 117.368 убитых и ране�
ных бойцов... Сломить сопротивление
вермахта не удавалось. Более того, неуда�
ча за неудачей преследовали нашу армейс�
кую разведку. За одного языка приходи�
лось платить жизнью 5 не вернувшихся из
поиска спецназовцев.

В апреле 1944 года разъяренный оче�
видными провалами Сталин послал на За�
падный фронт специальную комиссию во
главе с Маленковым. Командование фрон�
том было немедленно снято со своих
должностей, а на основе Западного фрон�
та сформировали 3–й Белорусский и 2–й
Белорусский, в состав которого и влился
46–й гвардейский женский полк ночных
бомбардировщиков.

Но нет худа без добра. Неудачи, огром�
ные потери Западного фронта притупили
бдительность гитлеровцев, вселили уве�
ренность в собственную непобедимость.

В
июне 1944 года загрохотала тысяча�
ми орудий операция «Багратион».
Для наших девушек–бомберов она
началась в ночь с 22–го на 23–е
июня, когда их экипажи бомбили
скопление вражеских войск у насе�
ленного пункта Перелоги южнее
Дрибина, что на Могилевщине.
Немцы надеялись задержать наши
войска на реке Проня. При налете

на Перелоги особо отличились экипажи
гвардии старшин Кати Олейник и Маши
Тепихиной, гвардии лейтенантов Наташи
Меклин и Ирины Себровой, гвардии стар�
шего лейтенанта Тони Худяковой. Их ус�
пеху радовалась и гвардии лейтенант Аня
Пилипенко, которая готовила их самолеты
к боевому вылету. Летние ночи коротки, а

днем У–2 — легкая мишень для врага. Ле�
тать в Белоруссии девушкам было непрос�
то, слишком уж малоориентирная мест�
ность: сплошь леса, речушки, озера да бо�
лота. Держались ближе к дорогам, по ним
и выходили на цель.

Ночью 26 июня эскадрилья гвардии
майора Евдокии Никулиной нанесла мощ�
ный удар по колонне врага, двигающегося
по дороге Шклов — Черноручье. Экипажи
Нади Тропаревской, Клавы Серебряковой,
Надежды Поповой, Натальи Меклин, Ма�
губы Сыртлановой нанесли гитлеровцам
большие потери.

Кипела работа и на аэродромах, где не
покладая рук трудились авиатехники. Хо�
тя какие это были аэродромы? Просто по�
ле, обыкновенная поляна. Ни тебе блинда�
жей, ни укрытий. Здесь же и работали,
здесь же и отдыхали — под крыльями са�
молетов. Фронт двигался быстро, самоле�
ты перелетали на все новые и новые поса�
дочные площадки, а следом где на грузо�
виках, а где и пешком двигалась Аня Пи�
липенко со своими подругами. Начальство
о девушках не позаботилось, транспорт�

ный самолет, увы, не выделило. А окрест�
ные леса уже вовсю кипели от отступаю�
щих гитлеровцев...

Напряженная ночь выдалась 28 июня.
Девчата работали по немецким частям у
родной для Президента Беларуси Александ�
ра Лукашенко Копыси, что севернее Шкло�
ва. По скоплению гитлеровцев на дороге на�
несли точный удар экипажи гвардии лейте�
нанта Натальи Меклин и гвардии красноар�
мейца Любы Мищенко. Взлетели на воздух
машины с боеприпасами после налета У–2
гвардии старшего лейтенанта Нади Попо�
вой. Как всегда, снайперски бомбил геройс�
кий экипаж в составе летчика гвардии лей�
тенанта Татьяны Макаровой и штурмана
гвардии лейтенанта Веры Белик. Окрест�
ности Копыси были озарены пожарами, ста�
ло светло, как днем. Здесь до утра рвались
боеприпасы и машины–бензовозы...

В эту же ночь экипажи Евдокии Нику�
линой, Раисы Ароновой и Марины Чечне�
вой бомбили немецкие части, отступав�
шие по дороге Белыничи — Погост...
Здесь творилось что–то невообразимое:
войска двигались в три ряда сплошным
потоком. Промахнуться было невозмож�
но. Из Белыничей буквально накануне ед�
ва успел унести ноги штаб 4–й немецкой
армии генерала пехоты Типпельскирха. У
Погоста 29 июня под бомбами погиб ко�
мандир 337–й пехотной дивизии гене�
рал–лейтенант Шюнеман, который толь�
ко сутки исполнял обязанности команди�
ра 39–го танкового корпуса вместо уби�
того в районе Березино генерала артилле�
рии Мартинека.

С
евернее Березино и Червеня под
бомбы наших девушек попали «не�
победимые» гренадеры из корпуса
железного Фелькер�
са. Откуда они здесь,
в полосе 2–го Бело�
русского фронта,
взялись? 
Опора, стержень
всей 4–й немецкой

армии, 27–й армейский
корпус, состоявший из са�
мых лучших дивизий груп�
пы армий «Центр», — 78–й
штурмовой генерал–лейте�
нанта Ганса Траута, 25–й
моторизированной гене�
рал–майора Пауля Шурма�
на и 260–й пехотной гене�
рал–майора Гюнтера Клям�
та, должен был насмерть
стоять на позициях восточ�
нее Орши и не дать продви�
нуться 3–му Белорусскому

фронту ни на шаг. Корпус насчитывал
около 40 тысяч отлично вооруженных,
экипированных и подготовленных к дли�
тельной обороне солдат и офицеров. Нес�
колько полос укреплений, нашпигованных
противотанковыми орудиями, минными

полями, тысячи противотанковых грана�
тометов «пацерфауст», реактивных про�
тивотанковых ружей «офенрор», кумуля�
тивных гранат в руках испытанных грена�
деров фюрера должны были остановить
советские танки. Цементировал оборону
единственный на всем фронте в Белорус�
сии 501–й тяжелый танковый батальон,
вооруженный грозными танками «Тигр».

Но охваченный с флангов частями на�
ших 31–й и 11–й гвардейской армий непо�
бедимый корпус Фелькерса не выдержал и
побежал. Назначенный ответственным за

оборону Орши командир 78–й
штурмовой дивизии генерал
Траут с задачей не справился —
и 26 июля отдал приказ оста�
вить город. Все три дивизии
корпуса начали «драп–марш»
на запад. Так как дорога на Бо�
рисов была уже в руках советс�
ких войск, пришлось повернуть
на юго–запад. Вот здесь, на ру�
беже реки Березина, Фелькерс
и оказался в полосе наступле�
ния 2–го Белорусского фронта
и впервые попал под бомбы дев�
чат из 46–го гвардейского пол�
ка. Надо сказать, что связь со
своими частями Фелькерс не
потерял и отступал по всем
правилам военной науки — с
арьергардом, охранением и раз�
ведкой. 2 июля северо–восточ�
нее Червеня он встретился с ос�
татками дивизий 12–го армейс�
кого корпуса генерал–лейте�
нанта Винценца Мюллера, отс�
тупающих от города Березино.

Приказом гитлеровской
ставки все части, оказавшиеся в

окружении восточнее Минска, а это более
100 тысяч человек, подчинялись генералу
пехоты Фелькерсу. Согласно плану проры�
ва из котла, разработанному Фелькерсом,
одна часть группировки под командовани�
ем Мюллера должна была отступать по

маршруту Рудня — Пекалин — Волма —
Станьково — Негорелое, другая, во главе с
самим Фелькерсом, — через Гребенку, Не�
жевку, Смиловичи, Руденск. Общее для
всех направление — Барановичи. Но глад�
ко было на бумаге. 3 июля Мюллер полу�
чил от Фелькерса последнюю радиограм�
му: «Прорыв не удался — оборона».

К этому времени наши войска освобо�
дили Минск!

Николай КАЧУК, 
специально для «СБ».

(Окончание в следующем номере.)

Все, что осталось от немецкой колонны на дороге Могилев — Минск 
после ее бомбардировки девушками из 46–го гвардейского полка. 

Девушки�техники и авиамеханики 46�го гвардейского полка перебазируются 
на новый аэродром.

Фронтовая карта места пленения генерала пехоты Фелькерса:
поселок Рассвет (сегодня не существует), 

деревня Ясновка.

Ремонт окончен — У–2 готов к полету, 1944 г.

Возмездие от Ани Пилипенко
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С
уществовала
н е к о т о р а я
обеспокоен�
ность среди
прихожан и

туристов, которые
заметили, что на
месте старинных
ликов в иконоста�
се Успенского со�
бора появились
новые изображе�
ния. Но, к сча�
стью, памятники прошлого не исчез�
ли. Александр Ярошевич считает
большой удачей то, что по благосло�
вению митрополита Филарета их в
свое время передали в музей:

— Еще в XIX веке во многих стра�
нах осознали важность хранения осо�
бо ценных предметов культовой жи�
вописи в художественных галереях.
К сожалению, в храмах они не вы�
держивают неустойчивого темпера�
турно–влажностного режима. В том
числе и на жировичских ликах за�
метны трещины.

Реставрация
принесла неожи�
данное откры�
тие. Оказывает�
ся, перед нами
произведения
начала XVIII ве�
ка. Но в XIX сто�
летии их частич�
но переписали.
А самое важное:
мы впервые мо�
жем видеть эти

шедевры на расстоянии вытянутой
руки. Ведь когда они украшали ико�
ностас, то находились на многомет�
ровой высоте, плохо доступные взору
как верующих, так и всех ценителей
прекрасного.

И вот когда иконы раскрыли, ока�
залось, что написаны они в западно�
европейской манере, хотя и украша�
ли православный храм. Почему? С
1596 по 1839 год большинство пра�
вославных Беларуси пребывали в
церковной унии с католиками. Любо�
пытно, что даже надписи на иконах

выполнены на латинском и
на церковнославянском, а в
XIX веке, во время борьбы с
униатским наследием, цита�
ты из Священного Писания
на двух языках закрасили и
нанесли поверху новые изре�
чения — только на церковно�
славянском. Были также час�
тично закрашены католичес�
кие митры на фигурах свя�
тых, окружающих образ Ма�
тери Божьей Жировичской.
Все эти детали очень ценны
— в них отражается история
страны.

Попавшие в музей раритеты сня�
ты с двух верхних ярусов иконостаса.
По сей день в нижнем ярусе остаются
иконы начала XVIII века в царских
вратах того же периода.

Виктор КОРБУТ.
vk@sb.by
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В июле в Минске появится новый зоо�
парк — контактный. А это значит, что жи�
вотных можно будет не только рассмот�
реть через прутья клетки или стекло, но и
погладить, покормить из рук и даже разук�
расить! За шерсть обитателей в этом случае
переживать не стоит: животных разрешат
преображать исключительно с помощью
специального аквагрима.

Первый зоопарк сети «Страна Енотия»
разместится в торгово–развлекательном
центре «Титан». Оформят помещение в
стиле мультфильма «Семейка Крудс». Еще
один зооуголок будет представлять собой
пустыню, которую разобьют в торговом
центре «Тивали» — открытие центра и, со�
ответственно, зоопарка намечены на сере�
дину августа. 

В каждом из зоопарков разместятся
около 30 видов птиц и зверей. Естествен�
но, рассчитаны такие мини–уголки будут в
первую очередь на маленьких детей, но ор�
ганизаторы уверяют, что взрослые здесь
тоже не заскучают. В открытых вольерах
поселятся пони, козы, альпаки и овцы. Лю�
бой желающий сможет потрогать обезья�
ну, енота или лемура, подержать на руках
кролика, белку или морскую свинку, поса�
дить на плечо попугая или утку–манда�
ринку. О безопасности посетителей адми�
нистрация также позаботится: хищников
или потенциально опасных питомцев
здесь не будет.

Юлиана ЛЕОНОВИЧ.
leonovich@sb.by

Зверюшки
как игрушки

Более 5 лет назад сотрудники Национального
художественного музея Александр Ярошевич 
и Елена Карпенко поехали в старинный
Жировичский монастырь, чтобы 
по договоренности с Белорусской православной
церковью забрать оттуда иконы. Их сняли 
с иконостаса, установленного в Успенском
соборе еще в 1732 году, и некоторое время
реликвии хранились на хорах. Теперь они
представлены на выставке в НХМ — 
после длительной реставрации, которая 
открыла нам неизвестную страницу искусства
трехсотлетней давности.

Иконостас Успенского собора
Жировичского монастыря.

Первоначальный вид 
со старыми иконами.

Александр Ярошевич.

В Минске массово продают и закрывают кафе,
бары и рестораны: в настоящее время
подыскивают новых владельцев или готовятся 
к закрытию более 100 заведений. 
Об этом говорится в сообщении компаний 
«Завод Бульбашъ» и «Твоя столица», 
которые занимаются исследованием рынка
общественного питания.

По мнению представителей компаний, в ближай�
шие два года Минск столкнется с переделом ресторан�
ного бизнеса: небольшие кафе и рестораны со слабы�
ми торговыми марками закроются, а на их место при�
дут известные сети быстрого питания. Уже сейчас не�
достаточно раскрученные заведения завершают рабо�
ту, а на рынок выходят международные бренды —
Burger King, KFC, Hesburger. При этом активно расши�
ряют свои сети уже представленные в стране операто�
ры, такие как McDonald’s.

Эксперты утверждают, что массовая распродажа
объектов общепита достигла пика в июне текущего го�
да. Основная причина — спад покупательской способ�
ности: снижается как число посетителей, так и сред�
ний чек. При этом дорожают продукты питания, рас�
тут зарплаты поваров и официантов. Из–за недостато�
чно высокого числа посетителей некоторые объекты
общепита не могут покрыть арендные ставки, говорит�
ся в сообщении.

По оценкам ООО «Завод Бульбашъ», многие ресто�
раны в Минске готовы сменить владельцев, а среди пи�
тейных заведений успешно работают около половины
объектов. «Новые заведения в Минске открываются
часто, однако многие из них так же быстро и закрыва�
ются. Сказывается как дефицит посетителей, так и от�
сутствие оригинальных концепций», — считает дирек�
тор по маркетингу торговой марки «Бульбашъ» Анд�
рей Бутовский. Вот что он рассказал прессе: «В евро�
пейских городах объекты общепита во многом сущест�
вуют за счет туристов, в Минске поток туристов зна�
чительно меньше. Что касается местных жителей, то,
хотя культура потребления вне дома активно развива�
ется, она гораздо ниже, чем, скажем, в Париже, Праге
или Берлине. Минску не хватает демократичных кафе
с доступными ценами и блюдами сложнее, чем пицца
и гамбургер. Заведения с белорусской кухней и вовсе
можно пересчитать по пальцам».

По мнению Бутовского, в конечном счете выживут
те, кто правильно выбрал формат, перешел на грамот�
ную ценовую политику, эффективно наладил логи�
стику и построил сильный бренд: «Это касается как
международных сетей, так и белорусских операторов,
которым удалось найти свое место на рынке и что–то
противопоставить мировым торговым маркам». При
этом, отметил он, на рынке все еще есть свободные
ниши, а наибольшие перспективы наблюдаются у се�
тей быстрого питания, ориентированных на людей со
средним и низким достатком. «Но даже им не стоит
рассчитывать на рост прибыли — в текущих условиях
гораздо важнее увеличить свою долю на рынке, как
это делают международные бренды», — считает он.

Руководитель проектов по торговой недвижимости
«Твоя столица. Недвижимость для бизнеса» Дмитрий
Дробышев полагает, что в Минске увеличиваются сво�
бодные площади под объекты общепита, а арендные
ставки с начала года снижаются: «Найти помещение в
торговом центре или жилом доме для открытия кафе
и ресторана стало проще. Собственники, как правило,
готовы идти на уступки, в том числе устанавливать
приемлемые ставки и предлагать арендные каникулы.
Все это в среднесрочной перспективе позволит ресто�
ранному бизнесу вздохнуть свободнее».

С этими оценками, возможно, не согласятся те,
кто, невзирая ни на что, стремится организовать но�
вый ресторанный бизнес. Как их назвать? Информиро�
ванными оптимистами, или же они интуитивно чувст�
вуют, что ресторанный бизнес во всех вариантах про�
бьется сквозь асфальт и при всех обстоятельствах ста�
нет прибыльным делом?..

Марина НОСОВА.
nаviny.by

Ресторан:
туда и обратно

●● Тенденции
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Отреставрированная икона.



От круглых, как у Джона
Леннона, до «авиаторов»
●● Сейчас вполне приемлемо носить боль�
шие, как будто не по размеру, очки с непроз�
рачными стеклами в стиле оверсайз. 
●● Знаменитые очки-«авиаторы» вернулись. И
хотя они отличаются консервативностью и ми�
нималистичным дизайном, именно этот мод�

ный тренд подчеркивает индивидуальность. Од�
нако важно быть уверенной в том, что они действи�
тельно вам подходят. 
●● На пике популярности – модели с переходом
от темных оттенков к более светлым. Данный
прием, кстати, мы сейчас встречаем в дизайне
одежды, макияже, окраске волос, маникюре и
т.д. 
●● Те, кому идут очки с круглыми формами в стиле
Джона Леннона, могут смело их носить.
●● Черепаховая – самая модная расцветка этого
лета. Очки имеют отблеск коричневых, зеленых,
оранжевых тонов, наиболее приближенных к при�
роде. Такие очки очень подходят блондинкам, а
также к одежде в светло-коричневых и песочных
тонах. 

– В первую очередь давайте разберемся
с опасностями, которые таятся в курортных
отношениях. Знакомясь на отдыхе, люди,
едва узнав друг друга, бросаются в пучину
объятий. В таком порыве вы можете стать
добычей для обыкновенного альфонса, мо�
шенника или вора.

Поэтому постарайтесь придерживаться
таких правил: не следует в первые два-три
дня выкладывать ему всю историю жизни,
рассказывать про свои финансы и тем бо�
лее давать какие-то деньги или номера бан�
ковских карт, код от сейфа, показывать свои
ювелирные украшения. 

По возможности лучше к себе в номер
нового знакомого не приводить. Если же
мужчина будет настаивать и под любым
предлогом стремиться к вам «в гости», луч�
ше сразу прекратить общение. 

Еще одно часто встречающееся явле�
ние – это женатые мужчины. К сожалению,
сколько бы вам ни пел красивых песен же�
натый человек, вы для него лишь увлечение
на неделю-другую и ни о каком продолже�
нии речь идти не может. Задавайте как
можно больше вопросов при знакомстве
(чем занимается, чем увлекается, где жи�
вет, с кем, как любит проводить свободное
время и т.д.). Как правило, мужчины, ес�
ли и придумывают себе «свобод�
ное» настоящее, то обязательно

прокалываются на таких простых вопросах. 
Не только женатые мужчины пытаются

обмануть, но и свободные. Ведь женщина с
гораздо  большей вероятностью влюбится,
скажем, во владельца компании, нежели в
обычного слесаря с кучей долгов. 

То же самое касается и вашей истории.
Лучше не обманывать с самого на�

чала, ведь никто не знает, чем в
итоге обернется курортный роман.
Если же вы закружились в романе, а
дома ждет семья, то сто раз подумай�
те, прежде чем сообщать близким о
новой любви. Яркие эмоции угаса�
ют быстро, и в подавляющем боль�
шинстве те женщины, которые разрушали

семьи, ожидая продолжения красивой жиз�
ни с курортным принцем, горько сожалеют и
пытаются вернуться в свою семью.

Не забывайте никогда про свою безо�
пасность! Помните, что в сексуальных отно�
шениях контрацепция убережет от многих
неприятных последствий.

Нужно сказать и о плюсах такого романа.
Прежде всего такой роман позволя�

ет повысить самооценку, насла�
диться чистой романтикой

без примеси проблем, денег
и споров. 

Иногда женщина нахо�
дится в кризисе и не готова
к серьезным отношениям, а

вот курортное приключение
как раз подойдет для нового

этапа жизни. Кстати, нередки
случаи, когда из «отпускных» отно�

шений все-таки рождались крепкие
счастливые семьи.

Елена ЦЕДОВА, психолог.

Среда, 1 июля 2015 г. № 23

Горячее лето, отпуск на курортах... В расслабляющей атмосфере свободы, 
вдали от проблем и повседневных забот так часто вспыхивают страсти и развиваются
курортные романы. Сегодня разговор о том, какие могут быть последствия у этого
явления.

Миражи
курортных
романов Лучше не об�

манывать с само�
го начала, ведь ник�
то не знает, чем в
итоге обернется ку�

рортный роман.

Какое все-таки
прекрасное время
года – лето! Это
шлепки, легкие
сандалии, туфельки –
очень серьезное оружие
в арсенале женской
красоты. А еще,
конечно, солнечные
очки. Кстати, кроме
защиты глаз, у них есть
и еще одна приятная
функция: очки с
легкостью добавляют
несколько баллов
«крутости». Нацепили на
нос – и уже сразу такая
леди-леди... 

Бегут по дорожке
на шпильках
ножки

Шпилька – никуда от нее не
деться. Самый важный элемент
соблазнительного женского об�
раза. Из моды ее не вытолкать.

Конечно, тонкая шпилька выг�
лядит гораздо изящнее, но на
ней, как правило, очень неудобно хо�
дить, потому что она неустойчива. Вот
тут и приходит на помощь толстый
каблук. Он вошел в моду в далеких
70�х прошлого столетия, в эпоху твигги
и хиппи. В этом сезоне толстый каблук
очень напоминает своего бывшего соб�
рата.

В прошлом сезоне дизайнеры поко�
ряли нас каблуками�болтами, вогнуты�
ми и выпуклыми линиями. Собственно,
и в этом году сохранилась тенденция к
оригинальности.

Обувь на устойчивой толстой плат�
форме и танкетке не желает покидать
модные подиумы. Ну и хорошо. Ведь
именно такие модели считаются наибо�
лее практичными и устойчивыми. Ноги в
них не так сильно устают, как в обуви на
каблуках, а визуально увеличить свой
рост и выглядеть стильно – пожалуйста. 

Мокасины, шлепки, сандалии, ба�
летки – целый арсенал подходящей обу�
ви для тех, кто в первую очередь заботит�
ся об удобстве и здоровье.

Важные детали
сезона

●● Шнуровка, как модный эле�
мент образа, плавно перекоче�
вала из прошлого сезона.
Встретить ее можно практи�

чески везде: на сандалиях,
туфлях, ботинках, босонож�
ках. 
●● Много�много ремешков
– еще один тренд сезона.
Ремешки хороши тем, что
дают возможность са�

мостоятельно регули�
ровать ширину обуви. 

●● Узкий треугольный
нос.

●● Закругленный но�
сок, который, кстати,
гораздо практичнее и

удобнее узкого.
●● Текстильная (в том чис�

ле и с трафаретным рисун�
ком) и резино�
вая обувь.

Цветовая 
гамма

Крайне разнообразная. И
для поклонниц традиционной

черной, коричневой и белой
обуви. И для экстравагантных и
раскрепощенных модниц – в си�
них, зеленых, желтых, красных,
золотистых оттенках. 

Модные принты – актуальны
животные, растительные, опти�

ческие и геометрические моти�
вы. Приветствуется контраст�
ность цветов. Визуально она
позволяет уменьшить размер

ноги.

Как правильно
подобрать 

Чтобы правильно по�
добрать солнечные очки
по форме лица, обратите
внимание на свой тип ли�
ца. 

●● Если у вас удлиненная
форма лица, вам подой�
дут крупные оправы с
низким закреплением
заушников. 

●● При круглой, широкой
форме лица подходит
узкая форма очков с пря�
моугольными стеклами.

●● Для квадратного лица
подходят очки круглой
или прямоугольной вы�
тянутой формы. 

●● Если у вас маленькая
переносица, на вас луч�
ше сядут очки с носоупо�
рами. 

●● При покупке женских
солнечных очков обрати�
те внимание,   чтобы
верхняя часть оправы
была на одной линии с
вашими бровями или да�
же чуть ниже.

●● Важную роль в выборе
очков играет цвет опра�
вы. Если ваша кожа и во�
лосы имеют теплый от�
тенок (это хорошо про�
веряется наличием вес�
нушек), покупайте очки с
золотистой или бронзо�
вой оправой. Если, нао�
борот, у вас холодный
цветотип, на вас хорошо
будут смотреться сереб�
ристые очки, под
платину или белое
золото.

Обувь и очки: популярные 
модели лета-2015

Подготовила Яна ВЕРБОВА.



«У меня невынашивание беременности.
Врач сказал, что связано это с гормональной
недостаточностью. Но что можно сделать в
такой ситуации? Переживаю по этому пово#
ду...»

Мария Л., Гродно.
Эндокринный фактор — вторая после инфек�

ций причина невынашивания беременности. У та�
ких пациенток отмечают стертые формы различ�
ных гормональных нарушений с преобладанием
недостаточности лютеиновой фазы (НЛФ), когда
в организме есть дефицит гормона прогестерона,
который появляется во вторую фазу цикла и после
сохраняется на высоком уровне всю беремен�
ность. Возможны и другие формы гормональной
патологии, приводящей как к бесплодию, так и к
невынашиванию. Например, гиперандрогения —
надпочечниковая, яичниковая, сочетанная и др.

Диагностика состояния складывается из не�
скольких последовательных этапов. Прежде не�
обходимы тщательное общеклиническое и гине�
кологическое обследование женщины, измере�
ние базальной температуры, ультразвуковой мо�
ниторинг, а также гормональное обследование и
проведение специальных нагрузочных проб с гор�
монами.

Одна из частых причин формирования недос�
таточности лютеиновой фазы также связана с по�
ражением рецепторного аппарата эндометрия.
При этом причина НЛФ вызвана не только недос�
татком прогестерона, но и тем, что он не воспри�
нимается эндометрием. Отмечают это у женщин с
пороками развития матки, генитальным инфанти�
лизмом, внутриматочными синехиями, хроничес�
ким эндометритом. Однако в этих случаях назна�
чение гормональной терапии не будет иметь ус�
пеха, так как рецепторы эндометрия — особые
воспринимающие клетки — нечувствительны к
лечебным препаратам.

Клиническими критериями для постановки
диагноза НЛФ являются неправильная базальная
температура, отрицательный тест на овуляцию,
укорочение длительности второй фазы цикла ме�
нее 8 — 10 дней, а также сниженный уровень про�
гестерона в тот же период.

Подготовка к беременности у таких пациенток
должна быть направлена на стимуляцию рецеп�
торного аппарата эндометрия. Для этого можно
использовать иглорефлексотерапию, электрофо�
рез меди в сочетании с циклической гормональ�
ной терапией и комплексами метаболической те�
рапии.

Применение хорионического гонадотропина
(ХГ) рекомендуется женщинам с поражением ре�
цепторного аппарата эндометрия, поскольку ХГ
не только стимулирует продукцию стероидных
гормонов, но и обладает прямым действием на
эндометрий. Гормон вводится с момента диагно�
стики беременности и до 12 — 14 недель. С пер�
вого триместра беременности проводится про�
филактика плацентарной недостаточности.

НЛФ у пациенток с привычной потерей бере�
менности часто обусловлена наличием хроничес�
кого эндометрита — измененного из–за воспале�
ния эндометрия в матке. Для подготовки к бере�
менности в этом случае показан целый комплекс
лечебно–профилактических мероприятий: при�
менение антибиотиков, антимикотиков, фитоте�
рапии, дозированной локальной гипертермии,
магнитолазеротерапии, иммуномодулирующих
средств, индукторов интерферона. Это лечение
целесообразно сочетать с применением дидроге�
стерона.

С целью поддержания полноценного эндо�
метрия в циклах планируемого зачатия возможно
продолжить использование препаратов с гестаге�
нами в начале беременности и в последующие
недели до срока 22 недели беременности. На�
блюдение осуществляется на протяжении 3 — 4
циклов.

В комплексном лечебном подходе назначает�
ся физиолечение: СМТ–форез (электрофорез)
меди в первую фазу цикла, цинка во вторую фазу
на область матки и придатков курсом до 10 про�
цедур, иглорефлексотерапия, ГБО. После прове�
денного лечения вновь возобновляется гормо�
нальная коррекция.

Во всех случаях подготовки к беременности и
последующего ее ведения у женщин с привычным
невынашиванием гормонального происхожде�
ния, кроме гормональной поддержки, необходи�
мо использовать комплексы метаболической те�
рапии, антигипоксанты, антиоксиданты, а также
проводить профилактику плацентарной недоста�
точности с первого триместра беременности.

Ольга ПЕРЕСАДА, 
профессор кафедры акушерства

и гинекологии БелМАПО,
доктор медицинских наук.

■ без
рецепта

с Ольгой 
ПЕРЕСАДОЙ

В мае 50 лет исполнилось
заслуженному артисту России 
Игорю Гордину. Популярность пришла
к нему после съемок в сериале
«Преступление будет раскрыто», 
где он играл центральную роль вместе
с женой Юлией Меньшовой. Сегодня в
разговоре с нашим корреспондентом
Игорь Геннадьевич вспомнил
знакомство со звездными тестем 
и тещей – Владимиром Меньшовым 
и Верой Алентовой, а также
откровенно рассказал, как случилось,
что они с Юлей расстались 
на три года, кто сделал первый шаг
навстречу и какова формула любви
Меньшовой и Гордина.

— С Юлей познакомились в 1996 году.
Она вместе с нашими общими знакомыми
пришла ко мне на спектакль в Московский
театр юного зрителя. После решили пойти в
ресторан. У нас сразу возникла обоюдная
симпатия, я позвал ее на свидание. В то вре�
мя она уже была очень популярной телеве�
дущей, вела ток�шоу «Я сама». Отношения
развивались стремительно, и спустя пару
месяцев Юля повела меня знакомиться с
родителями. Это было очень волнительно,
думаю, как и для любого человека. Когда
пришел к ним домой, понял, что Владимир
Валентинович Меньшов и Вера Валентинов�
на Алентова волнуются не меньше моего.
Стали расспрашивать, чем я занимаюсь (в
то время Игорю был 31 год, а Юле — 27. —
Авт.), рассказал, что по первому образова�
нию физик�ядерщик, по второ�
му — актер, окончил ГИТИС и с
1993 года работаю в Московс�
ком ТЮЗе. Жил я тогда в теат�
ральном общежитии, московс�
кой прописки не было. Услы�
шав это, Владимир Валенти�
нович воскликнул: «О, это наш
вариант!» Они ведь с Верой
Валентиновной тоже по моло�
дости жили в общежитии. В
общем, все прошло нормаль�
но. Мои родители, узнав о том,
что я встречаюсь с Меньшо�
вой, были просто шокирова�
ны... Они простые люди: отец
— инженер, мама — перевод�
чик, живут в Санкт�Петербурге,
сейчас на пенсии. После того
как отошли от шока, все�таки
порадовались за меня, тем бо�
лее они уже давно считали, что
мне пора жениться. Мы с
Юлей сразу решили, что с ее
родителями жить не будем,
поэтому сняли квартиру. Спус�
тя год я сделал ей предложе�
ние. Помню, купили цветы,
торт и пошли к ее родителям.
Я сказал Владимиру Меньшо�
ву: «Прошу руки вашей дочери». Деваться
было некуда, он согласился. Мы очень люби�
ли друг друга и к тому времени уже были са�
мостоятельными людьми. Я по натуре ро�
мантик, за Юлей красиво ухаживал: устилал
всю комнату цветами, пел ей песни под ок�
ном. Свадьбу отпраздновали в Москве. С
рестораном помог отец Юли, мы в то время
жили не особо богато, да, впрочем, и сейчас
не олигархи. На свадьбу приехали из Питера
мои родители, тут они познакомились и под�
ружились с родителями жены. В свадебное
путешествие мы поехали в Чехию и Литву. В
1997 году у нас родился Андрей, а спустя
шесть лет — Таисия. 

— 6 мая у вас был 50#летний юбилей.
Как вас поздравила жена? Что подарили
тесть с тещей?

— Жена купила часы (на фото), Влади�
мир Валентинович с Верой Валентиновной
подарили золотые запонки. Никаких светс�
ких торжеств не было, скромно и по�семей�
ному посидели дома. Мы не живем звезд�
ной жизнью, практически не ходим на светс�
кие тусовки, я считаю их скучным и абсолют�
но неинтересным занятием. Несмотря на то,
что и у меня, и у Юли есть машина, если на�
до, можем спокойно ездить на метро. Ника�
ких личных водителей у нас нет. Жене я лишь

однажды дарил кольцо с бриллиантом,
хоть она и говорит: «Когда же ты начнешь
мне дарить шубы и бриллианты?!» (Смеет"
ся.) У нее 28 июля день рождения, и думаю,
что, наверное, придется покупать шубу... На�
ши дети, как и мы, ездят общественным
транспортом. Сын недавно начал сам зара�
батывать. Андрей выиграл конкурс и стал ве�
дущим видеоблога, который является
частью рекламной кампании одной фирмы.

— У вас есть какие#то ограничения
для детей в плане карманных расходов?

— Раньше Андрей мог взять деньги на
поход в «Макдоналдс» или, например, чтобы
сходить с девушкой в кино, но не более того.
Рестораны и ночные клубы он не посещает. У
нас дети не из категории золотой молодежи.
Они учатся в простой школе. Сейчас сын

сдает ЕГЭ и планирует поступить во ВГИК на
режиссерский факультет. И уверяю вас: ни я,
ни Юля, ни ее родители не будут просить за
него. Он должен всего добиться сам. Я могу
ему помочь только советом по вступитель�
ной программе во ВГИК. Мы с женой с са�
мых ранних лет объяснили ему, что нельзя
кичиться родителями и бабушкой с дедуш�
кой, в их достижениях его заслуги нет. Хочет
чего�то добиться в жизни — должен быть са�
мостоятельным. Юля, например, поступила
в Школу�студию МХАТ под фамилией Боль�
шова, чтобы ее никто не мог упрекнуть в том,
что родители помогли. Во время поступле�
ния Вера Валентиновна и Владимир Вален�
тинович были на гастролях, когда приехали,
удивились решению дочери. Юля всего в
жизни добивалась сама. И сейчас она в пря�
мом смысле пашет — помимо подготовки
ежедневной программы, еще и снимается в
кино, в сериалах. Жена совершенно не уме�
ет расслабляться, я ей часто говорю: «Юля,
отключи мобильный хоть на пару дней, да�
вай уедем куда�нибудь, отдохнем!», но она
постоянно в работе.

— Кто в вашей семье воспитывает де#
тей кнутом, а кто пряником?

— Ну, ремнем их точно никто не бьет!
Всего достигаем путем уговоров и объясне�

ний. Юля в этом плане более
стойкий человек, она может наказать, нап�
ример не разрешать сыну несколько дней
пользоваться компьютером. Я же человек
мягкий. Андрей у нас парень закрытый, и вы�
ведать у него что�то личное может только
жена, сам он никогда откровенничать не бу�
дет.

— То есть опыт ведения программы
«Наедине со всеми» помогает Юлии Вла#
димировне и в жизни? Как вам, кстати,
ее выпуски?

— Нет, семью и работу она разделяет.
Программу смотрю от случая к случаю, мне
не все герои интересны. Из последнего ви�
дел выпуски с Сергеем Шнуровым и Андре�
ем Ильиным, очень понравились.

— А вы бы смогли сде#
лать некий душевный
стриптиз под прицелом те#
лекамер?

— Нет! Я не такой человек
и в Юлину программу «Наеди�
не со всеми» ни за что бы не
пошел. Но при этом я не осуж�
даю коллег, которые это дела�
ют, в конце концов, все люди
разные и это их личный выбор.

— Родители Юли участ#
вуют в воспитании внуков?
Вера Алентова, как все ба#
бушки, печет пироги?

— Ну вы можете себе
представить Веру Валенти�
новну в платочке и с корзинкой
пирожков?! Я — нет! Они с
Владимиром Валентиновичем
часто приходят к нам в гости,
живем мы недалеко друг от
друга. Тесть, несмотря на то,
что человек достаточно стро�
гий, буквально превращается
в желе, тает при виде внучки.
Он называет Таисию «мой ан�
гел».

— В одном из интервью
вы сказали, что повторили

судьбу Меньшова и Алентовой... 
— Это действительно так. После появле�

ния дочки у нас с Юлей начался разлад, на�
копились усталость, невысказанные обиды.
Психологи говорят, что через семь лет после
свадьбы начинается кризис, вот у нас было
то же самое. Дети остались жить с Юлей, а я
ушел. Но мы не переставали общаться, сын
и дочка сплотили нас, вчетвером ездили на
отдых. Так прошло три года, потом я сказал:
«Юля, давай попробуем все сначала?» Она
согласилась, и мы сошлись. Получилось, что
мы невольно повторили судьбу Веры Вален�
тиновны и Владимира Валентиновича. Они
тоже расставались на три года. Мы с Юлей в
браке уже 18 лет. Формула нашего счастья
проста и банальна — надо уметь слушать и
слышать партнера, тогда вы не дойдете до
развода, не гнушаться делать шаг навстречу.
Только потеряв то, что у вас было, начина�
ешь по�настоящему ценить то, что имеешь.
Слава Богу, что мы смогли все вернуть. Сей�
час я абсолютно счастливый человек: утром
с удовольствием иду на работу, а вечером
спешу домой к любимой жене и детям. Ду�
маю, это ощущение — самое главное, что
делает человека счастливым! 

Денис ЗИНЧЕНКО. 
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Формула
любви

Владимир Меньшов называет
12#летнюю внучку Таисию

«мой ангел».

Вера Алентова поддерживает
решение 17#летнего внука
Андрея стать режиссером.



Кое–кто считает, будто
лучший повод, чтобы о
тебе заговорили, —
скандал. Классика, 
о которой вам скажет
любой специалист в
области пиара. В нашем
спорте пиара нет, 
но скандалы случаются.
Забавные и милые.

Ч
емпионат Беларуси
по велоспорту —
не «Тур де Франс»,
а потому внимание
к нему не особо вы�
сокое. Крутят себе

ребята педали, ну и кру�
тят. Но тут случилось
кое–что нетривиальное.

Велогонщик «Мин�
ска» Андрей Красильни�
ков давеча выиграл груп�
повую гонку первенства
страны, опередив лидера
команды и ее, так ска�
жем, идейного вдохнови�
теля Александра Кучин�
ского. Дальше — со слов
победителя в его Твитте�
ре: «После победы мой
партнер по команде и
босс Александр Кучин�
ский забрал у меня вело�
сипед. Он был недоволен
тем, что не победил в
гонке». Еще Красильни�
ков между делом уточ�
нил, что велосипед — не
главная потеря: недо�
вольный своим вторым
местом Кучинский отчи�
слил его из команды!

Ух ты! Феодализм в
чистом виде! Сенсация!
Не велоклуб, а галеры!
Но охотники до сенса�
ций оказались быстро
посрамлены: какой вело�
спорт, такие и скандалы.
На самом деле все ба�
нально до икоты. Есть
клуб. Есть тактика на ка�

ждую гонку. Есть эгоцент�
ризм каждого гонщика и свя�
занные с ним рабочие момен�
ты. Есть человеческие слабо�
сти, капелька за капелькой ут�
раивающие обиду и срываю�
щие предохранители, — они
и рождают в ночной час по�
добные эмоциональные вы�
плески в Твиттере. И есть ве�
локлуб «Минск», которому
приходится отдуваться за не�
сдержанность своих спортс�
менов: «Красильникова никто
не увольнял, вопрос об этом
не стоял и не стоит. Скорее
всего, Андрей написал это в
сердцах. Во время гонки воз�
никли тактические моменты,
которые характерны для лю�
бой команды», — резюмиро�
вали в клубе.

Детский сад, штаны на
лямках, в общем. Но, с другой
стороны, любое упоминание,
кроме некролога, уже хоро�
шо. Тем более для нашего ве�
лоспорта, поводов говорить о
котором не так уж и много.

Поводы эти, к слову, не
всегда с налетом скан�
дальности.

4 — 5 июля у нас
пройдут международ�
ные шоссейные велогон�
ки Гран–при Минска и
Кубок Минска, приуро�
ченные ко Дню Незави�
симости. Событие, ска�
жем прямо, выходящее
за рамки обыденности.
Обе гонки включены в
международный кален�
дарь, а значит, гонщики
будут вести борьбу не
только за победу и цен�
ные призы, но и за рей�
тинговые очки, которые
необходимы для получе�
ния дополнительных
мест на Олимпийских
играх и чемпионатах

мира. Состав участников — велико�
лепный: участие подтвердили более
20 команд из Беларуси, России, Ка�
захстана, Украины, Латвии, Литвы,
Израиля, США, Болгарии, Молдо�
вы... Особенно интересным для зри�
телей обещает стать Гран–при Мин�
ска, который состоится в субботу.
Гонка длиной 120 километров нач�
нется в 16.30 и пройдет по проспек�
ту Победителей со стартом у Дворца
спорта и разворотом на перекрестке
у «Минск–Арены». Участников
ждут 10 кругов по 12 километров с
пятью промежуточными финишами
после каждого второго круга, на ко�
торых лучшим трем гонщикам бу�
дут начисляться очки. В воскресенье
там же, у Дворца спорта, в 12.00
возьмет старт Кубок Минска. Спорт�
сменам предстоит преодолеть 176
километров, проехав пять кругов по
31,5 км вокруг Минского моря.

Приходите посмотреть. Не толь�
ко на Красильникова и Кучинского,
но и на других серьезных гонщиков.
Будет интересно.

Сергей КАНАШИЦ.
s_kanashyts@sb.by
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●Голкипер сборной Беларуси
по футболу Юрий Жевнов

заключил соглашение с «Ура�
лом». Вратарь, у которого 31 мая
истек срок трудовых отношений
с московским «Торпедо», в пос�
леднее время находился в екате�
ринбургском клубе на просмот�
ре, и в понедельник, не имея на
руках контракта, сыграл за него в
товарищеском матче против «Че�
лябинска» (4:0). Отметим, после
прихода к рулю «Урала» Виктора
Гончаренко Юрий Жевнов стал
уже вторым белорусом, попол�
нившим ряды команды. Ранее
клуб из Екатеринбурга взял у «Краснодара» в годичную
аренду защитника Александра Мартыновича. Очередной
чемпионат России начнется 17 июля. «Урал» первый матч
проведет против «Кубани», откуда Виктор Гончаренко
был резонансно уволен осенью прошлого года.

●Матчи 13–го тура чемпионата страны по футболу
«Нафтан» — «Торпедо–БелАЗ» и «Динамо» (Брест)

— «Шахтер» перенесены с 5 на 6 июля, и, таким образом,

игровая программа тура растянется
на три дня. Правки календаря про�
диктованы тем, что завтра клубы из
Жодино и Солигорска проведут гос�
тевые поединки 1–го квалификаци�
онного раунда Лиги Евро�
пы–2015/16.

●Полиция Лондона из–за опасе�
ний терактов усилила меры без�

опасности на теннисных кортах, где
сейчас проходит знаменитый
Уимблдонский турнир. В полиции
рассказали, что в связи с терактом в
Тунисе повысили уровень угрозы до
«серьезного». На территории стади�
онов увеличено число сотрудников

правоохранительных органов и, кроме того, на аренах при�
сутствует особое мобильное подразделение, готовое опера�
тивно реагировать на любые чрезвычайные ситуации. Тем
временем вчера вечером свой поединок первого раунда
против румынки Андреи Миту должна была провести тре�
тья наша теннисистка Ольга Говорцова. Днем ранее Викто�
рия Азаренко и Александра Саснович с задачей попадания
во второй круг Уимблдона успешно справились.

Завтра «Торпедо–БелАЗ» и «Шахтер» проведут
первые поединки 1–го квалификационного раунда
Лиги Европы. Жодинцы сыграют с албанским «Ку�
кеси», а солигорцы с североирландским «Гленаво�
ном». Третий представитель нашей страны в турни�
ре — минское «Динамо» — начнет борьбу со второ�
го квалификационного этапа, где, напомним, будет
соперничать с болгарским клубом «Черно Море».

Юрий Пудышев — человек и пароход. Балагур и
философ, за маской едкой и емкой шутки скрываю�
щий тонкое понимание жизни и, конечно, футбола.
Юрий Алексеевич сказал в своей жизни немало «ра�
зумного, доброго, вечного», но в преддверии старта
сезона еврокубков мне вспоминается следующий
его блестящий спич. Как всегда сверкая глазами и
слегка проглатывая слова, Пудышев улыбался в усы:
«Как только близится старт в Лиге чемпионов или
Лиге Европы, у нас принято говорить о шансах. Не
скажу, что вопрос гениальный, но у журналистов
работа такая. И вот у тренера спрашивают: «Скажи�
те, какие задачи вы перед собой ставите на сезон?»
Тот долго и протяжно молчит. Соображает. Прики�
дывает. А потом выдает: «Хотим, — говорит, — по�
шуметь в Европе. Это наша главная цель». Вот ведь
как со временем задачи и цели изменились! Мы,
значит, цель ставили золото чемпионата СССР вы�
играть, а они хотят в Европе пошуметь. Так что мо�
жет быть проще? Заселитесь на ночь в гостиницу
«Европа» и шумите хоть до рассвета!» Шутка на все
времена!

В период стыка веков мне довелось как–то ощу�
тить на себе это самое «пошуметь в Европе» на при�
мере гандбольной отрасли. Весь смысл существова�
ния абсолютного большинства белорусских ганд�
больных клубов в те времена сводился исключи�
тельно к еврокубковой саге. Весь год команда жила
ради одной недели — выезда в Европу. Жеребьевки
ждали, как солдат дембеля, и сжимали кулаки, моля
фортуну об одном: чтоб соперник попался из числа
грандов — побогаче, посильнее и с пропиской как
можно более западной. Лучше — у моря. Потом сла�
ли в офис оппонента факс, жаловались на нищету и
предлагали оба матча провести на площадке сопер�
ника. За его, разумеется, счет. Через пару дней по�
лучали радостное согласие и, пританцовывая от не�
терпения, ожидали даты икс, когда, погрузившись в
автобус, начинали путь к цели. Цель, понятное дело,
заключалась не в том, чтобы пройти по турнирной
сетке как можно дальше. Она была в самом процес�
се: к месту ехали долго, но очень весело, с песнями
и приключениями. Еще дня три, включая спарен�
ные игры, проводили в экстазе на месте назначения,
а затем, проиграв, отправлялись в обратный путь —
усталые, но довольные, мысленно начиная обрат�
ный отсчет до следующего веселого приключения.

Какие цели ставят наши футбольные клубы се�
годня? Это вопрос, что называется, на засыпку. У ка�
ждого, конечно, они свои. Раньше, например, у ме�
ня на сей счет было четкое мнение. Не только каса�
емо футболистов, но и всех других представителей
нашей славной игровой элиты. А какие могли быть
сомнения, когда такая картина маслом? Содержи�
мое сумок игроков на выходе из зоны прилета все�
гда характерно позвякивало (одна звенеть не может,
а две звенят не так). Коленки подгибались от натуги.
Но лица улыбались мечтательно и дерзко: план был
выполнен с переизбытком! И к результатам евро�
кубковых матчей это не имело никакого отношения
— дьюти–фри рулил!

Сегодня все не так, конечно. Как говорил герой
Георгия Вицина в комедии «Не может быть»: «Гру�
бый век, романьтизму нету, выпить спокойно не да�
ют». А потому еврокубки перестали быть чем–то
действительно волнующим и завораживающим,
почти сакральным. Пропала цель. Исчез былой
смысл. Пошуметь в Европе сегодня никто не стре�
мится, сбиваясь на банальности: «Мяч, дескать,
круглый, соперник непростой, будет тяжело, но мы
постараемся».

Во всем изложенном, конечно, есть доля шутки.
БАТЭ, минское «Динамо» — надеемся, что команды
вновь порадуют нас и себя групповыми стадиями
турниров. Ну а остальные пусть хотя бы просто «по�
шумят в Европе». Как сумеют.

«Кукеси» 
с маслом

КОЧКА
ЗРЕНИЯ

Как поссорились 
Александр Кучинский 
и Андрей Красильников

Блики 
на спицах

Сергея
КАНАШИЦА

АРЕНА

Андрей
Красильников.

Александр
Кучинский.
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М
астер–класс продолжался почти два
часа, и мальчишки никак не хотели
покидать ледовую площадку. Никог�
да прежде хоккейные мастера тако�
го класса, как Грабовский, к ним не
приезжали. Поэтому почти каждый
приготовил фото, майку или клюш�

ку, чтобы звезды отечественного хоккея оста�
вили на них автограф на память.

После тренировки юным люби�
телям хоккея показали видео�
фильм о том, насколько увлекате�
лен и интересен этот вид спорта. В
последние годы для его популяри�
зации у нас делается многое. Это
заметно даже по Березе. Еще не так
давно райцентр не имел своей ле�
довой арены. В хоккей мальчишки
могли играть только зимой на за�
ливных площадках, во дворах. Те�
перь у города есть прекрасный
спортивный объект, возведенный
по инициативе и при активной под�
держке ООО «Трайпл». Ледовая
арена, кстати, является филиалом
этой компании. Здесь тренируются
не только юные хоккеисты, но и
любители фигурного катания,
вольной и греко–римской борьбы.
И демонстрируют неплохие резуль�
таты, в чем убедился Михаил Гра�
бовский во время мастер–класса.

С хоккейными командами ра�
ботают 4 тренера. Для всех компа�
ния «Трайпл» помогла приобрести
жилье. Тренер Александр Казулин
вместе с семьей в Березу перебрал�
ся из Витебска. По его словам,
здесь условия для проживания и
работы создали идеальные. Руководство райис�
полкома, администрация ООО «Трайпл» во
главе с земляком, генеральным директором
Юрием Чижом во всем помогают. Об этом го�
ворят и старшие коллеги Александра — Сергей
Левицкий и Виталий Гегеня. А директор фили�
ала «Ледовая арена» Березы Владимир Страп�
ко отмечает, что благодаря этой поддержке,

набору в хоккейные команды ребят с самого
малого возраста, системной тренерской работе
сегодня есть первые результаты.

Два последних года юные хоккеисты из Бе�
резы уверенно занимают призовые места в рес�
публиканских первенствах, побед на престиж�
ных соревнованиях все чаще добиваются вос�
питанники секций фигурного катания, а также
греко–римской и вольной борьбы. В общей

сложности в Ледовой арене зани�
маются более 200 мальчишек и
девчонок. Вполне возможно, не�
которые из них придут на смену
сегодняшним звездам спорта,
считает Михаил Грабовский:

— В нынешнем году на базе
ХК «Юность–Минск» мы уже пя�
тый сезон подряд организуем
детский тренировочный лагерь
для подающих надежды ребят. В
нем занимаются мальчишки со
всей Беларуси, а девиз лагеря
«Никогда не сдавайся!». Только
так можно побеждать в хоккее,
сражаться до конца, отдавать все
силы.

— А что вы скажете о спор�
тивной базе Березы?

— Она великолепна. Не слу�
чайно именно здесь юные хокке�
исты добиваются самых лучших
успехов, если сравнить с другими
регионами Брестской области.
Для дальнейшего роста им нужно
чаще играть с такими соперника�
ми, как «Юность». А о развитии
спортивной базы, думаю, и руко�
водство района, и компания
«Трайпл» позаботятся.

Когда в Ледовой арене Березы настала дол�
гожданная пора раздачи автографов, очередь
из желающих получить заветную подпись
звездного хоккеиста растянулась чуть ли не на
все фойе, где проходила встреча...

Александр КУРЕЦ.
kurec.a@mail.ru

Фото автора.
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Всемирные универсиады часто называют ма�
лыми или студенческими Олимпийскими
играми. Атмосфера в них действительно

схожая. На протяжении нескольких недель сотни
спортсменов борются за медали в десятках видов
спорта. Уже в эту пятницу более 10 тысяч сту�
дентов из разных стран привезут олимпийский
дух в южнокорейский Кванджу, где стартует Все�
мирная летняя универсиада и выявят сильнейших в 21 дисциплине.

Состав белорусской делегации на эти соревнования достаточно
скромен: страну будут представлять 24 спортсмена из 12 вузов. Для
сравнения: на прошлой летней универсиаде в Казани, где белорусские
студенты завоевали рекордное для себя количество медалей — 40,
участвовали 163 атлета! И хотя на повторение казанского медального

изобилия в этом
году мы не рас�
считываем, от вы�
соких целей не от�
казываемся, гово�
рит министр спор�
та и туризма Алек�
сандр Шамко:

— От Беларуси
на универсиаду
едут конкуренто�
способные спортс�
мены, которые мо�
гут бороться за са�
мые высокие мес�

та. Везти туда «спортивных туристов» нет смысла. Не будем загады�
вать и количество медалей. Просто пожелаем спортсменам выступить
на своем максимальном уровне. Только так — качеством, а не количе�
ством — можно добиться результата.

Распространение в Южной
Корее смертельно опасного
вируса ближневосточного

респираторного синдрома, более
известного как вирус MERS, не пу�
гает белорусскую делегацию, пер�
вые члены которой уже вылетели
на Всемирную летнюю универсиа�
ду в город Кванджу. Врачи коман�
ды предусмотрели все, чтобы ни
один из наших спортсменов или
их сопровождающих не заразился
опасной инфекцией.

Страшный вирус впервые об�
наружили два года назад в Саудов�
ской Аравии, и с тех пор были за�
фиксированы тысячи случаев за�
ражения еще в 26 странах. В Юж�
ной Корее же MERS появился от�
носительно недавно — в конце
мая его привез из ближневосточ�
ных стран 66–летний бизнесмен.
Чуть более чем за два месяца забо�
левание унесло жизни 33 человек.
Еще несколько сотен человек ин�
фицированы. Случаев заражения
в Кванджу пока зафиксировано не
было. Заболевание, на ранних ста�
диях напоминающее простуду,
очень коварно: оно поражает лег�
кие инфицированного человека и
в 40 процентах случаев приводит
к смерти больного.

На Всемирную универсиаду в
Кванджу приедут более 10 тысяч
спортсменов и официальных лиц.
Из–за такого обширного притока
иностранцев эпидемическую си�
туацию взяли под постоянный
контроль министерство здравоох�
ранения Южной Кореи, организа�
ционный комитет соревнований и
Всемирная организация здравоох�
ранения. Начеку и врач белорус�
ской команды Валентина Тере�
щенко:

— Мы постарались предупре�
дить любые риски. Считается, что
заболевание передается воздуш�
но–капельным путем, но попасть в
организм оно может и через ка�
кие–либо предметы, до которых
дотрагивается человек, или даже
через пищу. Поэтому мы берем с
собой большое количество защит�
ных масок, средств для обработки
рук, противовирусных, антибакте�

риальных препаратов и препара�
тов для симптоматического лече�
ния.

Бороться с риском заражения
вирусом начнут еще в самолетах:
спортсменам, вылетающим в Юж�
ную Корею, раздадут все средства
защиты — маски и спиртовые сал�
фетки — и проведут подробный
инструктаж. Валентина Терещен�
ко постоянно находится на связи с
тренерами и врачами–кураторами
каждого из атлетов, чтобы при ма�
лейших признаках недомогания
начать лечение:

— Международная федерация
студенческого спорта выступила с
официальным заявлением по по�
воду эпидемической ситуации в
Южной Корее. На Всемирную лет�
нюю универсиаду не рекоменду�
ют ехать людям, у которых поя�
вился кашель или другие призна�
ки респираторных инфекций. Все
наши спортсмены сейчас здоро�
вы: они прошли медосмотр, во
время которого ни у кого не было
выявлено симптомов заболева�
ний. До начала поездки члены де�
легации прошли витаминизацию
и повышение защитных сил им�
муномодуляторами. Но кто–то из
них может заболеть в пути. При
малейших проявлениях симпто�
мов — будь то мышечная боль
или повышение температуры —
мы будем начинать лечение, а за�
раженного — изолировать. Лекар�
ственных средств у нас хватит для
всех спортсменов и сопровождаю�
щих.

Татьяна ПАСТУШЕНКО.
past@sb.by

Спортсменам предложат маски

Хоккей 
уверенно
прописался
в Березе

Форварда хоккейной сборной Беларуси Михаила Грабовского в Березе ждали с нетерпени�
ем. Народ к Ледовой арене начал подтягиваться задолго до приезда известного хоккеиста.
Были здесь ребята, занимающиеся в спортивных секциях, их родители, друзья, болельщики.
Михаил приехал в Березу дать мастер–класс юным хоккейным командам. Тренировка по�
лучилась очень зрелищной. А главное, мальчишки, увлекающиеся хоккеем, почерпнули для
себя много полезных секретов, которые при старании и упорстве могут привести к настоя�
щему мастерству. Конечно, не все упражнения, предлагаемые профессионалами, у юных
хоккеистов получалось повторить с первого раза, но каждый старался учиться и в точности
продублировать сложные движения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Заместитель
председателя
Березовского
райисполкома
Евгений Тарасюк:
— В нашу хоккейную
секцию недавно пришло
свежее пополнение. Уве�
рен, что после мас�
тер–класса, который
дал Михаил Грабовский
вместе со своими друзья�
ми, интерес к хоккею
еще больше возрастет.
Уже сегодня сюда на
тренировки ездят ребя�
та из многих деревень
района, а также таких
крупных городов, как
Барановичи, Пинск и
Брест.

Не количеством, 
а качеством
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Сегодня Кобринский ак�
вапарк работает в обычном
режиме. Бассейн заполнен
отдыхающими. Смех и радо�
стные возгласы людей ничем
не напоминают о трагедии,
которая произошла здесь 12
июня. Тогда Ирочка вместе с
двадцатью сверстниками из
Завершья, которые отдыхали
в детском пришкольном ла�
гере, отправилась на экскур�
сию в Кобрин. Девочка в ла�
герь не ходила, но учитель�
ница предложила ей по�
ехать. Чего летом дома–то
сидеть? А тут — другой го�
род, прогулка по парку, ле�
довый дворец, аквапарк!

Такие поездки для детей
школы устраивают планово. Важно, говорит
заместитель председателя Дрогичинского
райисполкома Владимир Неред, курирую�
щий работу отдела образования, чтобы учи�
теля подходили к делу ответственно:

— Это выезд не стихийный. Такие тур�
поездки совершают все школы в течение го�
да. И не только в аквапарки. Есть инструк�
ция, которая определяет механизм взаимо�
действия с различными учреждениями, ку�
да едут дети, назначаются ответственные. С
ними проводят инструктажи как перед
учебным годом, так и перед оздоровитель�
ным периодом.

Проинструктировали учителей с детьми
и в самом аквапарке. Плюс к этому инфор�
мация на стендах. Вадим Кахновский, заме�
ститель директора КУМПП «Кобринское
ЖКХ» по туризму и оздоровлению населе�
ния, в ведомстве которого находится аква�
парк, объясняет, что инструктаж в основном
рассчитан на взрослых сопровождающих:

— Ребенок в семь лет информацию не
воспринимает. Есть термины, которые по�
нятны только взрослым. Так что ответст�
венность за безопасность посещения во
многом лежит на них. У нас в правилах есть
пункты, которые обязывают сопровождаю�
щих нести ответственность за пребывание

детей в зонах бассейна.
Примерно в половине

четвертого Ира выпала из по�
ля зрения взрослых и оказа�
лась под водой. Уже потом,
просматривая видео с камер
наблюдения, следователи
увидят, что девочка шла по
дну в более глубокую часть
бассейна. В этом месте глу�
бина составляла примерно
118 сантиметров. Как именно
Ира оказалась под водой, воз�
можно, выяснит следствие.
Доподлинно это пока неизве�
стно, поскольку там, где ее
обнаружили, обзорность ка�
мер ограниченна. Пока что
оперативники установили,
что из поля зрения взрослых

школьница пропала на 10 минут.
В этот момент в аквапарке находились

около 60 отдыхающих плюс четверо спаса�
телей. Пострадавшую девочку увидел посе�
титель бассейна, который находился в зоне
с аттракционами. Он и достал малышку из
воды. Сотрудники аквапарка бросились на
помощь и оказали первую медицинскую по�
мощь. Далее — реанима�
ция Брестской областной
детской больницы. Заведу�
ющий отделением Валерий
Черенкевич сразу предуп�
реждал, что надежды прак�
тически нет:

— Это вопрос времени.
Было очень длительное
утопление. Оживление
могло бы быть эффектив�
ным, если бы пострадав�
шая пробыла под водой не
более 4 — 5 минут.

Ситуацию продолжают
анализировать сразу нес�
колько служб. Не исключе�
но, что педагогов, сопро�
вождавших детей, могут
привлечь к ответственнос�
ти. Сразу после происше�
ствия официальный предс�
тавитель управления След�
ственного комитета по
Брестской области Марина
Дранькова сообщила, что в
их отношении Кобринс�
ким районным отделом СК
возбуждено уголовное де�
ло по ч. 1 ст. 165 Уголовно�
го кодекса (ненадлежащее
исполнение обязанностей
по обеспечению безопас�
ности жизни и здоровья
детей).

Как только произошло ЧП, следователи
выехали на место, провели опросы посети�
телей аквапарка, изъяли видеозаписи камер
наблюдения. Были назначены экспертизы, в
том числе техническая. По их результатам
следствие даст окончательную правовую
оценку действиям всех, кто виновен в этой
трагедии. Ввиду того, что девочка умерла, в
ходе следствия, возможно, статью переква�
лифицируют. Не исключено, что наказание
будет более тяжким. Например, по первой
части статьи 165 Уголовного кодекса грозит
наказание до трех лет ограничения свобо�
ды. Смерть несовершеннолетнего это уже

вторая часть. Здесь максимум — лишение
свободы на срок до четырех лет.

Расследование продолжается. Следова�
тели уже установили, что учителя не выяс�
няли, умеют плавать школьники из этой
группы или нет. Подключилась и районная
прокуратура. Александр Петросюк, проку�

рор Кобринского района,
говорит о человеческом
факторе:

— Главной причиной
стала халатность, ненадле�
жащее исполнение своих
обязанностей, недосмотр
со стороны учителей, кото�
рые были обязаны контро�
лировать поведение детей.
Контроль не осуществлял�
ся — это сто процентов. К
началу следующей недели
мы будем владеть более
подробной информацией.

Свою предварительную
оценку дал и Владимир Не�
ред:

— Чтобы расставить ак�
центы, мы ждем заключе�
ние следствия. Вместе с
тем в инструкциях для от�
ветственных, которые со�
провождают детей, все чет�
ко прописано. Эти учителя
инструкцию нарушили. И
случилась беда.

Безусловно, в аквапар�
ке есть штат спасателей.
Но можно ли полагаться
только на них? Вадим Ках�
новский показывает вну�
шительную площадь бас�
сейна, предлагая задумать�
ся в первую очередь тем,

кто приводит сюда детей:
— У нас, бывает, посещают аквапарк и

трехлетние дети. Мы выдаем им спасатель�
ные жилеты и круги, а родители в это вре�
мя спокойно отправляются в баню! На наше
недоумение отвечают: так ребенок же в жи�
лете! Какая разница! Взрослые в любом слу�
чае должны следить за детьми. Смотреть,
чтобы они не поскользнулись, не бежали,
не баловались, не ныряли. Наши 3 — 4 спа�
сателя за всеми не уследят. Надо понимать:
здесь много людей и постоянное движение!

Александр МИТЮКОВ.
alexbresta@gmail.com

Свое мнение в интервью СМИ высказал
председатель Следственного комитета Бе�
ларуси Валентин Шаев:
— Обеспечение безопасности в деятельно�
сти как аттракционов, так и аквапарков не�
обходимо регламентировать. Существуют
правила поведения на воде, есть правила по�
ведения в бассейне. Но нет правил поведе�
ния в аквапарке, на водных горках. Здесь
действуют общие требования, а ведь специ�
фика совсем другая, и это не учитывается.
Бассейн — открытая водная гладь, которая
легко просматривается. Аквапарк — со�
оружение, которое устроено очень слож�
но, имеется множество непросматривае�
мых зон. Почему ответственными органами
не учитываются эти нюансы, а соответству�
ющими специалистами не разрабатываются
необходимые правила? Все начинают хва�
таться за голову только после того, как слу�
чится трагедия и следователи укажут на
ошибки. Зачастую и найти виновного в таких
случаях сложно: никто ничего не нарушает,
потому что нечего нарушать — необходи�
мые правила безопасности не установлены,
не закреплены обязанности за сотрудника�
ми, которые должны их соблюдать.

КОМПЕТЕНТНО

В минувшую субботу деревня Завершье Дро�
гичинского района погрузилась в траур. Се�
милетнюю Ирочку Коренкович, утонувшую
в Кобринском аквапарке, хоронили не толь�
ко односельчане, но и жители соседних де�
ревень. Более ста человек, провожавших де�
вочку в последний путь, до сих пор не могут
поверить в случившееся. Две недели, кото�
рые она пролежала в коме, родители, близ�
кие, педагоги неустанно молились за ее вы�
здоровление...
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Земля и люди
Почему крестьяне бросают зе�

млю? С рассуждениями на эту те�
му в «СБ» выступил кандидат
экономических наук Н.Колячко
(номер за 19 мая). На публикацию
откликнулась заместитель мини�
стра сельского хозяйства и продо�
вольствия Людмила Нижевич:

— Индивидуальный сектор аг�
рарной экономики страны, предста�
вленный личными подсобными хо�
зяйствами и садоводческими коопе�
ративами, имеет четко определен�
ную нишу. В 2014 году население по�
лучило 84% плодов и ягод, 79% кар�
тофеля, 79% меда, 67% овощей,
28% яиц и в то же время мяса и мо�
лока — 6,6%, зерна — 3%. Сворачи�
вание животноводства в личных
подсобных хозяйствах объясняется
уменьшением численности и старе�
нием деревни, высокой трудоемко�
стью выращивания продукции на ли�
чных подворьях, развитием крупного
производства и улучшением уровня
жизни сельского населения.

В 1995 году, в пик максимально�
го развития индивидуальных хо�
зяйств, в среднем сельский житель
потреблял мясных продуктов на 21
кг, или в 1,6 раза, меньше, чем в
2014–м, фруктов и ягод — почти
втрое, овощей и бахчевых культур
— на 5 кг (в 1,1 раза), рыбы — на
20% меньше.

За счет расширения ассортимен�
та потребляемых продуктов сельски�
ми жителями в их рационе уменьши�
лась доля продовольствия собственно�
го производства. Эта тенденция ха�
рактерна и для стран с развитой ры�
ночной экономикой, где производство
продуктов в домашних условиях но�
сит скорее любительский, чем товар�
ный характер.

Л.Е.Сироткина
24 июня

2015 года ушла
из жизни Лидия
Емельяновна
СИРОТКИНА —
Герой Социалис�
тического Тру�
да, кавалер ор�
дена Ленина, Почетный гражда�
нин Толочинского района.

Родилась Лидия Емелья�
новна 19 мая 1932 года в д. За�
мошье Богушевского района
Витебской области.

После окончания в 1957
году Белорусской сельскохо�
зяйственной академии рабо�
тала главным агрономом кол�
хоза «Первомайск» Брагинс�
кого района, руководителем
отделения совхоза «Старо�
сельский» Витебского района.
С 1961 года главный агроном,
секретарь парткома, замести�
тель председателя колхоза
имени Ленина (до 1977 года
— колхоз «Перамога»), с 1982
по 1995 год председатель кол�
хоза имени Димитрова. В
1973 году за успехи в увели�
чении производства и прода�
жи государству сельскохозяй�
ственной продукции Лидии
Емельяновне Сироткиной
присвоено звание Героя Со�
циалистического Труда. Из�
биралась депутатом Верхов�
ного Совета СССР, областного
и районного Советов.

Ее отличали необыкновен�
ное трудолюбие, профессио�
нализм, любовь к родной зем�
ле, умение дорожить доверием
людей, уважение к человеку
труда.

Светлая память о ней нав�
сегда сохранится в сердцах
тех, кто ее знал.

С.В.Егоров, Г.Г.Мурашко,
С.В.Колесников, В.А.Альхимо�
вич, И.В.Орех, И.С.Голубкова,
В.Н.Решетников, И.В.Котико�
ва, В.Н.Бирюков, Л.А.Наумова.

Трагедия 
на каникулах

Сердечная боль
Председатель Завершской пер�
вичной ветеранской организации
Мария Минзер 30 лет отработала
директором местной школы. На
пенсию ушла в 2003 году. Обоих
учительниц, сопровождавших в
тот день детей, знает лично и да�
ет им свою оценку:
— Валентина Гречко и Жанна Фе�
дюкович очень грамотные, ответ�
ственные и дисциплинированные
педагоги. У Валентины уже 20 лет
трудового стажа. Дети ее очень
любят. Ирочка даже не отходила
от нее на переменах. У них были
очень хорошие отношения. Она и
отношения в деревне строит на
хороших личных контактах. И с
днем рождения поздравит, и при�
ятное при встрече что–то скажет,
со старушкой поговорит. О ней
только очень хорошие отзывы.
Ее дочка поступила в медунивер�
ситет, окончила первый курс.
Мальчик ходит в 11–й класс. Ког�
да Ира была в реанимации, учите�
ля первый раз собрали 5 миллио�
нов рублей, второй — 15 миллио�
нов. Ездили по монастырям: в
Жировичи, Хмелево, Осовцы...
На поминальном обеде они тоже
были. Мне кажется, с их стороны
вины нет. Наверное, только в
том, что взяли маленьких деток...

Опасность в беспечности
Трагедия в Кобрине — не первый несчастный
случай, который произошел за последние не�
сколько лет в аквапарках. В июне 2012–го в
Пружанском аквапарке утонул девятилетний
мальчик. В мае прошлого года в аквапарке
«Лебяжий» пострадала девушка, сломавшая
ключицу, а также молодой человек, который
попал оттуда в больницу с диагнозом ком�
прессионный перелом 12–го позвонка. На�
сколько безопасны аттракционы аквапарков и
в чем причина несчастных случаев? На этот во�
прос ответила заместитель начальника управ�
ления надзора за безопасностью подъемных
сооружений и аттракционов Госпромнадзора
Марина Федотова:
— Оборудования, которое не отвечает тре�
бованиям норм и правил, у нас в стране нет.
Все водные горки, которые попадают по сво�
им техническим характеристикам под госу�
дарственный надзор в области промышленной
безопасности, на сто процентов соответству�
ют требованиям наших норм и правил. Пре�
тензий к конструкциям развлекательного обо�
рудования мы не имеем. В основном несчаст�
ные случаи связаны с нарушением правил
пользования аттракционами или водными объ�
ектами. Например, трагедия в Кобрине, кото�
рая не была связана с использованием горки.

В аквапарк — 
с родителями!
Михаил Тихончук, начальник
управления образования
Брестского облисполкома,
высказал свое мнение:
— Я считаю, что такие раз�
влекательные учреждения,
как аквапарки, дети должны
посещать только с родителя�
ми. Поэтому мы дали реко�
мендации отделам образо�
вания, чтобы они такими вы�
ходами не увлекались. Выво�
зов детских групп под при�
смотром двух человек быть
не должно. Хотят родители
— пожалуйста, пусть тоже
сопровождают своих детей.

Трагедия 
на каникулах
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СКАНВОРД

По горизонтали: Сопло. Чардаш. Излом. Палица.
Корсар. Кунак. Плагиат. Лачуга. Руина. Село. Стило.
Лыко. Скоп. Акколада. Нагиев. Окоп. Притвора.
Кресало. Боров. Пролаза. Копал.

По вертикали: Низкопоклонник. Солярка. Гре%
бок. Соло. Пампа. Изделие. Арап. Арка. Лоза. Осел.
Утруска. Повал. Ион. Ток. Чтец. Алиби. Кри. Аркан.
Часослов. Како. Гелиодор. Шукшина. Папа.

Ответы на сканворд, 
опубликованный 30 июня

1 июля
1880 г. На пожертвования жителей Минска было осно%
вано Минское реальное училище. Содержалось за счет
платы за обучение и помощи из казны. Существовало до
1917 года.

1910 г. В Витебске основан учительский институт. В
1918 году был преобразован в педагогический. С 1995 го%
да — Витебский государcтвенный универси%
тет им. П.М.Машерова.

1915 г. Дата рождения Вилли Диксона,
блюзового музыканта, оказавшего огромное
влияние на развитие рок–н–ролла.

1925 г. День рождения заслуженного архи%
тектора Василисы Шильниковской. Основные работы в
области ландшафтной архитектуры: проекты зон отды%
ха, озеленения и обводнения пригородной зоны и лесо%
паркового пояса Минска, водохранилищ Криница, Дроз%
ды и других. Один из авторов архитектурно–ландшафт%
ных комплексов восточных районов города на основе
Слепянского водно–паркового полукольца. Лауреат Го%
сударственной премии СССР.

1925 г. Дата рождения Клары Лучко,
народной артистки СССР. Фильм «Ку%
банские казаки» буквально перевернул
жизнь Клары. В одно мгновение никому
не известная молоденькая актриса прев%
ратилась в лауреата Государственной
премии и стала звездой всесоюзного

масштаба. Умерла в 2005 году.

1940 г. В Минске родился Владимир Барышевский, фи%
зик–теоретик, доктор физико–математических наук,
профессор, заслуженный деятель науки. Автор научных
работ по ядерной физике и физике элементарных час%
тиц. Создал новое направление физических исследо%
ваний — ядерная оптика поляризованных сред. Предс%
казал новые физические явления, нашедшие экспери%
ментальное подтверждение. Лауреат Государственной
премии.

2000 г. Брестский политехнический институт (основан
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ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

Кроме смеха!
Если жена говорит, что не брала, значит, не отдаст!

* * *
Вчера написала на грязной машине соседа: «Помой

меня!!!» Сегодня смотрю, а на моей написано: «Заходи,
помою!!!»

Депутаты Палаты представителей Национального собрания
Республики Беларусь выражают глубокое соболезнование замести"
телю председателя Постоянной комиссии Палаты представителей
по промышленности, топливно–энергетическому комплексу, тран"
спорту и связи Сергею Николаевичу Бохану в связи с постигшим
его большим горем — смертью МАТЕРИ.

Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр=индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр=индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02�05 05�08 08�11 11�14 14�17 17�20 20�23 23�02

2.07.2015 г. 2 1 2 1 2 1 2 2

Прогноз
геомагнитной

обстановки

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев
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По данным Республиканского гидрометеоцентраПОД ГРАДУСОМ
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м/сек.,
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м/сек.,
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Ветер, 
м/сек.,

3�8 

Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

60
Влажность
воздуха, %

50
Влажность
воздуха, %

70
Атм. давл., 
мм рт.ст.

745
Атм. давл., 
мм рт.ст.

755
Атм. давл., 
мм рт.ст.

754
Атм. давл., 
мм рт.ст.

750

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +31,0
о
С в 1915 году, cамая низкая температура воздуха +6,7

о
С в 1956 году. Астрономический календарь для Минска: полнолуние 2 июля; восход Солнца —  4.40; заход — 21.44; долгота дня — 17.04.
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Атм. давл., 
мм рт.ст.
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